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ОБ ОЧЕРЕДНОМ ЗАСЕДАНИИ 

ПЕРВОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ 

ПЕРВОГО СОЗЫВА

Очередное заседание первой сессии Верхоамого Совета 
Республики Грузия первого созыва состоится 20 декабря 
1990 года в 10 часов в зале заседаний Верховного Совета 
Республики Грузия.

Регистрация депутатов Верховного Совета Республики Гру
зия будет производиться 20 декабря с 9 часов.

Будут рассмотрены организационные вопросы, связанные 
с исполнением депутатских обязанностей, ввиду чего на за
седании будут присутствовать только депутаты.

В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ
8 декабря на проведен

ной в пресс-центре пресс- 
конференции Председатель 
Верховного Совета Республи
ки Грузия Звиад Гамсахур
диа ответил на вопросы жур

налистов.
— Батоно Звиад, сегодня 

в 7 часов назначена встреча 
представителей «Круглого 
стола» и представителей кон
гресса. Что вы об этой ска
жете?

— Мы не признаем На
циональный конгресс^ Пар
ламент — это официальный 
орган, а конгресс —- неофи
циальный. По этой причине 
на рфициальном уровне' 
встреча между конгрессом и 
Верховным Советом и не 
состоится. Сегодня состоит
ся встреча членов «Круглого 
стола» с представителями 
различных партий. По теле
видению заявили, будто со
стоится встреча представите
лей конгресса и парламен
та. Этим они хотят сделать 
равнозначным парламент и 
конгресс. Не должно прои
зойти смешение понятий.

— Батоно Звиад, недавно 
на митинге вы заявили, что 
должно произойти разоруже
ние всех существующих в 
Грузии незаконных воору
женных формирований. Как 
вы собираетесь это осуще
ствить? Намечено ли созда
ние армии, или вооруженно
го 
мых
или милиции?

— Мы стараемся разору
жить их мирным путем. С 
этой целью создаем группы, 
комиссии, ведем с ними пе
реговоры. Стараемся убедить

формирования, независя
ще от Советской Армян,

в том. что в государстве не
допустимо существование 
вооруженных формирований 
безо всякого контроля за их 
деятельностью^, (некоторые 
члены их совершают правона
рушения. злодеяния. Мы ста
раемся убедить их в том, 
чтобы они сдали оружие го
сударству. Что же касается 
вооруженных сил, то одной 
из основных наших целей 
является создание Нацио
нальной • гвардии Грузии. 
Она обязательно будет ро
здана.

— Войдут или нет в гвар
дию представители вооружен
ных формирований?

— Достойные люди, кото
рые -не вознамерятся бороть
ся и вступать в конфронта
цию с национальным прави
тельством Грузии, наверное, 
войдут.

— Вы отметили, что не 
признаете Национальный кон
гресс. Считаете ли вы вхо
дящие в конгресс отдельные 
партии и организации оппо
зицией и как у вас сложатся 
отношения с ними?

— Возможно существова
ние различных оппозиций, и 
это — одна из разновидно
стей оппозиции. Но в послед
нее время цели этих партий 
отдалились от политики. К 
сожалению, их деятельность 
выражается в союзе с кри
минальной мафией и ее за
щите. У  них даже есть свое
образный альянс с крими
нальным миром, и они еди
ным фронтом выступают 
против истинно национально
го движения.

— Один из представите
лей конгресса заявил, что в

Америке, в самой демокра
тичной стране, правитель
ство всем дает возможность 
носить оружие. Ваш коммен
тарий...

-— До Америки нам еще 
далеко, в любом смысле, в 
том числе — в смысле фор
мирования демократичных 
институтов и в смысле со
знательности. Пока что во 
всех слоях населения нет та
кого гражданского сознания, 
дабы не использовать во 
зло, кто знает, каким путем 
добытое оружие.

— Как вы оцениваете про
водимую у Дома правитель
ства акцию, акцию в сквере 
оперного театра?

— Акция возле Дома пра
вительства началась незави
симо от нас. Это возмущен
ные люди. Такие акции, кро
ме Тбилиси, проводятся и в 
других городах. Например, в 
Зестафони. Народ уже не 
выносит стольких акций, пре
ступлений, разгула, стольких 
вооруженных банд. Вполне 
естественно, что этими ак
циями народ выражает свой 
протест. Что же касается ак 
ции, проводимой в сквере 
оперного театра, то она до
вольно курьезна в том смыс
ле, что участники акции тре
буют узаконивания формиро
ваний, прекращения клевет
нических нападок на них, 
хотя сами же признают, что 
и в их рядах могут быть 
криминал ь н ы е элементы. 
Проводимая там голодовка 
никаких высоких идеалов не 
преследует. Между этими 
двумя акциями — большая 
разница.

— Батоно Звнад, как вы

оцениваете акцию *ленов 
НДП в университетском са
ду? Собрание профессорско- 
педагогического состава и 
студентов университета осу
дило ее, а акция продолжа
ется.

— Акция имеет смысл 
лишь в том случае, если ее 
поддерживает большая часть 
общества, как это было во 
время ноябрьских, апрель
ских и летних акций. Акция, 
которую, кроме членов пар
тии, никто не поддержива
ет, — преступна. Кроме это
го, насколько нравственно 
проведение акции в Пантео
не, установление палатки на 
святых могилах? Это прямо- 
таки непрошеные гости, ни
кто не хочет, чтобы они там 
пребывали, а они все равно 
делают свое. Они не уважа
ют народ. Это возмутитель
но, и даже в самой демокра
тичной стране такую акцию 
давно пресекли бы.

— Батоно Звиад, есть ли 
изменения в связи с новыми 
автономиями?

— Очень обострилась си
туация в связи с т. н. Юго- 
Осетинской автономной об
ластью. Дело дошло до то
го, что там объявили неза
висимую республику и про
водят выборы на основе не
существующей конституции 
несуществующей республики. 
Это может привести нас к 
весьма нежелательным ре
зультатам, и наша позиция в 
связи с т. н. Юго-Осетинской 
автономией тоже может из
мениться.

—  Несколько дней назад 
было опубликовано заявление

Дарбази Народного фронта 
в связи с осетинскими собы
тиями. Ваше мнение.,.

— Наше мнение мы вы
разили йа второй же день в 
обращении к населению Юго- 
Осетинской автономной об
ласти, и мы призвали их не 
принимать участия в этих 
незаконных выборах. Затем 
было опубликовано заявле
ние прокурора республики. 
В  нем были перечислены ста
тьи, предусмотренные за 
злоупотребле н и е служеб
ным положением и превы
шение служе б н ы х прав 
В случае проведения этих 
противопра о н ы х  выборов. 
Заявление Дарбази Народ
ного фронта является попыт
кой показать себя большими 
патриотами. Мы принимаем 
все меры, чтобы эти неза
конные выборы не были про
ведены, и, если они все же 
будут проведены, тогда мы 
примем меры для аннулиро
вания их итогов и, наверное, 
упразднения Юго-Осетинской 
автономной области.

— Батоно Звиад, в Абха
зия наступило согласие. Во 
всяком случае, так говорят
представители «Круглого 

стола». Почему в прессе не 
были освещены грузино-аб
хазские консультации? На 
каком основании достигнуто 
.соглашение? Ясно, что были 
компромиссы с обеих сто
рон. На какие компромиссы 
конкретно пришлось пойти? 
Почему все-таки избрали 
Ардзинба, ведь он находился 
в Москве?

— Нецелесообразно ос
вещать в прессе все перего

воры. Иногда в прессе осве
щаются только результаты. 
Так происходит во всех стра
нах: некоторые аспекты внут
риполитических отношений 
в прессе не публикуются. У 
этого есть своя, определен
ная цель. Это — закулисная 
дипломатия. И .в этом слу
чае мы тоже имеем дело с 
таким явлением. Сегодня аб
хазские сепаратисты настро
ены не так агрессивно. Воз
можно, это временное изме
нение их тактики. Наверное, 
они увидели, что в Абхазии 
весы склоняются больше в 
сторону грузин. С нашей 
стороны уступок не было. 
Мы только дали гарантию, 
что будут соблюдены и пра
ва абхазов, но отделения Аб
хазии от Грузии мы не до
пустим и не выполним и те 
незаконные требования, ко
торые они выставляют нам 
в связи с конституционными 
изменениями. Например, они 
потребовали гарантию 50- 

. процентной квоты мест в 
Верховном Совете, на что 
получили отказ, т. к. абхаз
ское население составляет 
всего 17 процентов. Так что 
произошла опреде л е н н а я  
нормализация отношений. 
Ардзинба оказался такой 
фигурой, которая пока что 
не обостряет обстановку. Ес
ли он обострит обстановку, 
это принесет отрицательные 
результаты для самих абха
зов. Что же касается нападе
ния на патриарха, мы никому 
этого не простим. Виновные 
ответят перед законом.

(О  кончен ив на 3-й стр.).

З А Я В Л Е Н И Е
Политического блока «Круглый стол —  

Свободная Грузия»

8 декабря нынешнего года 
состоялась встреча предста
вителей политического блока 
«Круглый .стол —  Свободная 
Грузия» и находящихся ане 
Верховного Совета политике 
ских организаций. Было ре
шено создать комиссию на 
паритетных началах и с уча
стием общественности, кото
рая изучила и поставила бы 
перед Верховным Советом 
вопрос о неофициальных во
оруженных формированиях.

13 декабря состоялась кон
сультативная встреча для уточ^ 
нения состава комиссии.

До начала работы комиссии 
ее член господин Джаба 
Иоселиани 16 декабря с. г. 
по телевидению сделал заяв
ление, что «Мхедриони» не 
сдаст оружие, а на консуль
тативной встрече он же зая
вил, что Грузия не имеет го
сударственности и «Мхедрио
ни» не будет подчиняться ни 
одной государственной струк- 

ре. Вместе с тем господин 
раклий Церетели 17 декабряг

на митинге заявил, что «Мхед- 
риоии» —  единственное воо
руженное формирование Гру
зии, которому следует дове
рить защиту интересов Гру
зии, а госпожа Ирина Сари- 
шеили, выступая по телевиде
нию ■ тот ж е  день, потребо
вала ввода «Мхедриони» в 
Самачабло.

Исходя из этого, поскольку 
одна сторона еще до начала 
работы комиссии отвергла 
предварительное соглашение 
и публично заявила о своем 
решении, дальнейшую работу 
комиссии считаем нецелесо
образной.

В соответствии со статьей 
110 Конституции Республики 
Грузия, политические, партии, 
общественные организации, 
массовые движения Респуб
лики Грузия • лице их рес
публиканских органов имеют 
право законодательной иници
ативы.

В дальнейшем заинтересо
ванные организации просим 
воспользоваться этим правом.

ПОЛОЖЕНИЕ В ЦХИНВАЛИ 
И ДЖ АВСКОМ  РАЙОНЕ

Коллектив Батумского швей
ного объединения загодя под- 
готояился к переходу на ры
нок. Он заключил договор с 
японской фирмой «Джуки» о 
коренной реконструкции и пе
ревооружении предприятия. 
Все эти работы завершены, и 
уже несколько месяцев е ком- 
яейеров объединения сходят 
высококачестяен н ы е, конку- 
рентоспо с о б н ы е  изделия. 
Большим спросом пользуются 
яыпускаемые здесь особо мод
ные женские платья и костю
мы.

Батумские швейники расши
ряют свои международные 
контакты. Недавно заключен
договор с Израилем о' созда
нии совместного предприятия. 
Зарубежная фирма поставит 
в Батуми особо модную ткань. 
Одежда из нее найдет место 
на мировом рынке к станет 
ощутимым источником получе
ния валюты.

Н а с н и м к а х :  швея-мо
тористка Кетеван Велиадзе; на
чальник швейного цеха Генна
дий Цулукидзе, главный тех
нолог цеха Марина Гвадэабиа 
и мастер процесса Тина Иоби- 
дэе проверяют качество изде
лий.

Фото Анзора Чантладэе.
(Фотохроника 

Информационного 
агентства «Сакартвело»).

ПОДДЕРЖИВАЮТ
РЕШЕНИЯ

Многотысячный коллектив 
Государственного концерна 
сельского с т р о ительства 
Грузии «Грузсальстройв под- 
держивает намеченную Вер
ховным Советом республики 
политику в о е  становления 
государственности Респуб
лики Грузия и защиты ее 
территориальной целостно
сти.

Считаем совершенно спра
ведливым, сказано а заявле
нии коллектива, решение Вер
ховного Совета Республики 
Грузия от 11 декабря 1990 го
да об упразднении Юго-Осе
тинской автономной области, 
поскольку оно соответству
ет Конституции Грузии и 
выражает общую волю насе
ления республики. Оно явля
ется своевременным и правиль
ным шагом на пути к восста
новлению грузинской государ
ственности и территориальной 
целостности.

Наши трудовые коллективы 
поддерживают также меро
приятия, направленные на 
оздоровление демографиче
ской ситуации и Шица Картли.

Мы готовы с новой энер
гией использовать наш опыт 
на строительстве новых посе
лений и новых жилых домов в 
регионе Шида Картли и при
нять активное участие в его 
осуществлении.

ИА «Сакартвело».

17 декабря в Цхинвали к ис
полнению своих обязанностей 
приступил комендант города— 
геуерал-майор милиции Гиви 
Шалвович Кванталиани.

18 декабря в течение суток 
в регионе чрезвычайного по
ложения —  г. Цхинвали и 
Джавском районе —  наруше
ния общественного порядка 
места не имели. Грузинская ми
лиция а контакта с внутренни
ми войсками Министерства 
внутренних дел СССР активно 
действует по дальнейшей ста

билизации положения. Ведется 
работа по урегулированию всех 
вопросов, предусмотренных 
комендантским часом. В пер
вую очередь решается пробле
ма информирования населения 
об оперативной обстановке 
средствами местного радио и 
телевидения.

Пресс-центр 
Министерства внутренних дел 

Республики Грузия, 
Информационное 

агентство «Сакартвело».

Тбилиси, Председателю Верховного Совета 
Республики Грузия ГАМСАХУРДИА 3. К.

Москва, Президенту СССР ГО РБАЧЕВУ  М. С.
Москва, Председателю Верховного Совета СССР 

ЛУКЬЯНО ВУ А. И.
Москва, Председателю Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР НИШАИОВУ Р. Н.
Цхинвали, Верховному Совету Юго-Осетинской 

советской республики

О Б Р А Щ Е Н И Е
Коллектив Абхазского госу

дарственного университета вы
ражает протест в связи с ре
шением Верховного Совета 
Республики Грузия об упразд
нении Юго-Осетинской авто
номной области. В период де
мократических преобразований 
в стране, стремления всех на
родов к национальному само
определению принятие Зако
на об упразднении Юго-Осе
тинской автономной области 
возрождает отвергнутые всей 
нашей жизнью сталинско-бери
евские методы расправы с це
лыми народами. Упразднение 
Юго-Осетинской автономной

области, как следствие, пов
лечет за собой ущемление эт
нической, культурной и рели
гиозной самобытности целого 
народа. Это противоречит Все
общей декларации прав чело
века и Парижской хартии для 
новой Европы. М ы расценива
ем подобные действия парла
мента Республики Грузия как 
акт, направленный не только 
против осетинского народа, но 
и всех народов Кавказа. Счи
таем необходимым включение 
в повестку дня IV  Съезда на
родных депутатов СССР и рас
смотрение вопроса о положе
нии в Ю жной Осетии.

ПЕРЕХОДИТЬ ОТ СЛОВ К ДЕЛУ, 
РЕШИТЕЛЬНО ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД

Председатель собреиия (ДАМЕНИА О. Н.), 
секретарь (КОГОНИЯ Д. А.).

З А Я В Л Е Н И Е
ПРЕСС-ЦЕНТРА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ 

ПО ПОВОДУ ОБРАЩЕНИЯ КОЛЛЕКТИВА 
АБХАЗСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Товарищи народные депутаты!
Нынешнее положение в стра

не — тяжелое. Кризисные про
цессы продолжают пока на
растать в экономике, в социаль
ной и политической сферах и 
особенно в межнациональных от
ношениях. Подорваны стабиль
ность и порядок, это испытыва
ют на себе каждый человек, каж
дая семья, трудовые коллекти
вы, вся страна. В обществе боль
шая тревога и о сегодняшнем 
дне, и о будущем. Усиливается 
недовольство тем, как действу
ют в этой обстановке централь 
ные, республиканские и местные 
органы власти, особенно органы 
исполнительной власти. Все 
чаще ставится вопрос: правильно 

.ли  выбрана линия на перестрой- 
\ку , верны ли взятые ориентиры 
4ч цели, не сбились ли мы с кур- (?,$? Люди хотят разобраться в 

причинах происходящего, до
браться до его сути. Все это 
очень серьезно. Мы переживаем 
действительно критический мо
мент. Возникла очевидная угро
за великому делу, за которое 
мы взялись пять лет назад и 
которое создало предпосылки

Доклад М. С. ГОРБАЧЕВА
для глубокого обновления стра
ны, в мире в целом.

В этой связи хочу прежде 
всего сказать о следующем. Да, 
нам сейчас действительно очень 
трудно. Мы оказались в тяже
лом положении. Перестройка
идет с осложнениями, болезнен
но преодолевая невероятно
большие препятствия объектив
ного и субъективного порядка!' 
Во многом ситуация объясняет
ся глубиной кризиса, в котором 
оказалось наше общество задол
го до 1985 года, и, конечно, 
огромностью и сложностью пре
образований, которые мы осу
ществляем на пути к гуманно
му, демократическому социализ
му.

Но дело не только в этом. Уже 
в ходе перестройки руководст
вом страны допущены крупные 
ошибки и просчеты. Мы недо
оценили глубину кризиса обще
ства. Имели место непродуман

ные, поспешные решения при 
проведении экономической и по
литической реформ. Не всегда 
правильно и своевременно оцени
вали назревающие опасности, 
действовали нерешительно с це
лью не допустить чх разраста 
ния в негативные явления.

Все это так. Это тяжелые уро
ки для нас, как, впрочем, и для 
всего Нашего общества. Но мы 
не можем впадать в паническое 
состояние, не должны дрогнуть 
под давлением создавшихся 
трудностей, растеряться. И глав
ное, надо действовать по устра
нению действительно серьезных 
опасностей, используя те шансы, 
которые открыла перестройка. 
А они огромны.

Перестройка дала обществу 
свободу и демократию, всколых
нула миллионы людей с их на
деждами. долго подавляемыми 
интересами, с огромным желани
ем быстрых перемен. Это вели

чайшее завоевание и, я уверен, 
решающий фактор выхода' из 
нынешней трудной полосы раз
вития на широкую дорогу пре
образований.

Мы разрушили устон тотали
тарной, командно - администра
тивной системы, сковывавшей 
десятилетиями общество. Пошли 
на преобразование отношений 
собственности, чтобы включить 
интересы человека, сделать его 
хозяином средств производства 
и результатов своего труда, раз
вязать инициативу. И я убежден, 
что и это окажет огромное воз
действие на всю динамику со
циально-экономического разви
тия страны, если мы будем идти 
по этому пути твердо.

Мы покончили с унитарист
ским подходом к развитию мно
гонационального государства, 
открыли путь национального 
возрождения всех народов.

Никогда мы не знали такой

свободы мысли. Теперь никого 
не преследуют за инакомыслие. 
Реабилитированы жертвы массо
вых репрессий. Народу возвра
щены скрывавшиеся от него 
ценности отечественной и миро
вой культуры.

Своей внешней политикой мы 
решающим образом способство
вали оздоровлению международ
ной обстановки. Совместно с дру
гими государствами сняли угро
зу мировой ядерной войны. На
ши солдаты вернулись из Афга
нистана, и, я уверен, подобное 
никогда больше не повторится. 
Созданы благоприятные внешние 
условия для внутреннего разви
тия. Колоссальные средства в ре
зультате прекращения гонки воо
ружений повертываем на народ
ные нужды.

Вот почему, видя всю слож
ность и опасность сложившейся 
обстановки, я решительно высту
паю против тех, кто, независимо

от того, какие при этом пресле
дуются цели, сеет панику, меша
ет хладнокровно и уверенно ис
кать правильные решения и дей
ствовать сообразно требованиям 
реальной жизни. Единственно ра
зумная политика сейчас состоит 
в том, чтобы совместными уси 
лиями остановить углубление 
кризиса, преодолеть наши слабо
сти, негативные тенденции, про
явившиеся я обществе. И за год- 
полтора вывести страну на про
стор нормального, здорового раз 
вития по пути обновления.

Именно в таком направлении 
меняется настроение в обществе. 
Это особенно заметно после об
суждения на Верховном Совете 
СССР 17 ноября с. г. предложен
ной программы мер и принятия 
постановления о положении в 
стране. Люди воспринимают это 
решение как смелый поворот к 
энергичным практическим шагам 
по изменению сложившейся Си
туации. Сейчас на наш Съезд 
смотрит вся страна. Съезду пред
стоит принять ряд ответствен-

(Окончание на 2 й стр.)

Квалифицируя решение Вер
ховного Совета Республики 
Грузия об упразднении на ис
торической территории Грузии 
искусств в и н о  созданной в 
1922 г. в процессе сталинской 
«автономиэации» так называе
мой Ю О А О ,. авторы «проте
ста», бесцеремонно апеллируя 
к международному праву и 
о б щ е  человеческим - ценно
стям, забывают, что право на
рода на самоопределение так 
же священно, как и принцип 
территориальной целостности. 
Как показала действительность, 
осетинские сепаратисты, взяв 
за повод реализацию права не 
самоопределение, создают так 
называемую «Юго-Осетинскую 
советскую республику». А это 
является посягательством на 
территориальную целостность 
Республики Грузия.

Что же касается ущемления 
прав осетинского народа с 
грузинской стороны, то эта вер
сия также неправдоподобна. 
Это хорошо известно и авто
рам «протеста», которые, не 
будучи в состоянии подтвер
дить свое заявление хотя бы 
одним конкретным примером, 
ограничиваются голословной 
демагогией. Если в данном ре
гионе чьи-то права и ущемля
ются, то только грузинского

коренного населения, и это до
казывает тот факт, что «бла
годаря» проводимой властями 
антигрузинской политике гру
зинское население сегодня 
превратилось в национальное 
меньшинство в этом регионе. 
Следовательно, именно нару
шение прев грузин, их угнете
ние и дискриминация в этом 
регионе являются посягатель
ством не права национальных 
меньшинств и должны рассма
триваться, как наруш ение 
Хельсинкского соглашения и 
других международных право
вых актов.

Уважая язык, культуру, тра
диции, национальную самобыт
ность осетинского народа, де
кларируя и Практически осу
ществляя принципы дружбы и 
добрососедс т в а, грузинский 
народ твердо решил положить 
конец процессу «бапканиза- 
ции» своей единственной ис
торической родины. Если осе
тины, живущие в Грузии, хо
тят создать независимую госу
дарственность, они должны 
осуществлять это на своей ис
торической родине —  в ны
нешней Северной Осетии, а не 
на территории Грузии, кото
рую они присвоили и которая 
является неотъемлемой частью 
суверенной Республики Грузия.

Пресс-центр Верховного Совете Республики Гр?эия 
16 декабря 1990 года.
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П Е Р Е Х О Д И Т Ь  О Т  С Л О В  
Р Е Ш И Т Е Л Ь Н О  Д В И Г А Т Ь С Я

К Д Е Л У ,  
ВПЕРЕД

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

ных решений, включая измене
ния в структуре органов испол
нительной власти, изменения и

дополнения в Конституции СССР. 
И главное — подтвердить нашу 
решимость действовать. Мы 
должны в эти дни так организо
вать работу Съезда, чтобы 
оправдать ожидания народа. ?,

на

I .
Товарищи депутаты! Самое не

обходимое сейчас для преодоле
ния кризиса — восстановить в 
стране порядок. Это упирается в 
вопрос о власти. Будут твердая 
власть, дисциплина, контроль-за 
исполнением решений, тогда су
меем наладить и нормальное 
продовольственное . снабжение, 
накинуть аркан на преступников, 
остановить межнациональную 
вражду. Не добьемся этого — 
неизбежны усиление разлада, 
разгул черных сил, распад госу
дарственности. В сложившихся 
чрезвычайных условиях нужны 
самые решительные действия. 
Без всякого промедления. Речь 
идет не о возвращении к  осуж
денным и отвергнутым нами ме
тодам неограниченной диктату
ры и произвола. Я имею в виду 
власть, действующую на основе 
закона, способную в рамках за
конности обеспечить стабиль
ность и гражданский мир, пре
одолеть кризисную ситуацию.

Сама жизнь подвела нас к  пре
зидентской форме правления, к 
необходимости создать политиче
ские и государственные струк
туры, соответствующие происхо
дящим в обществе процессам. 
Задачи президентской власти я 
вижу в ващите прав граждан, 
чести и достоинства каждого че
ловека, нормального функциони
рования конституционного строя 
и государственных институтов. 
Именно ради этих целей нужна 
сильная исполнительная власть 
на всех уровнях — от главы го
сударства до исполкомов в го
роде и на селе, власть, умеющая 
добиваться соблюдения законов, 
выполнения решений, способная 
поддерживать должный порядок 
и дисциплину.

В такой власти заинтересова
ны, как мне представляется, все, 
кто живет своим трудом, кому 
дороги судьбы нашего Отечест
ва, его сегодняшний и завтраш
ний день.

Именно эти слои общества, 
люди, объединенные в трудовые 
коллективы, общественные орга
низации, и составляют социаль
ную опору президентской вла
сти. Нацеленная на революцион
ные преобразования, она рассчи
тывает на поддержку юношей и 
девушек, женщин страны, гото
ва на широкое сотрудничество с 
ними в решении государствен
ных и общественных проблем.
В будущей ее структуре будут 
образованы институты по рабо
те среди женщин и молодежи.

Естественной, неотделимой “  
частью общественных сил явля
ется Коммуиистичесиал партия 
Советского Союза. Их .сбтрудни-. 
чество позволит реализовать ко
нечную-цель перестройки — об
новление нашего общества в рам
ках социалистического выбора; 
нй путях движения к гуманно
му, демократическому социа
лизму.

Предложения о конституцион
ных дополнениях и поправках в 
связи с реорганизацией прези
дентской власти у вас на руках.
И я выскажу лишь некоторые 
соображения. По новой струк
туре президент, являющийся гла
вой государства, будет непосред
ственно руководить Кабинетом' 
министров, объединять и коор
динировать деятельность всех 
высших союзных органов вла
сти и управления. Таким обра
зом будет преодолено рассре
доточение сил, параллелизм, ко
торый имеет сейчас место, уже
сточен контроль, усилена*персо
нальная ответственность долж
ностных лиц за порученное де
ло.

В такой многосложной стра
не, как наша,- диапазон задач 
президента огромен особенно 
сейчас, в переходный период. И 
важно, чтобы рядом с ним ра
ботал вице-президент, имеющий 
свои постоянные обязанности и 
одновременно выполняющий кон
кретные поручения президента.

Исполнительным аппаратом 
президентской власти станет Ка
бинет министров во главе с 
премьер-министром. В него вой
дут руководители министерств и 
ведомств, ведающие теми сфе
рами управления, которые бу
дут закреплены за Союзом в 
соответствии с распределением 
полномочий между ним и рес
публиками. Для перехода к но
вой структуре на союзном уров
не потребуется определенное 
время. Одни вопросы будут ре
шен^ безотлагательно, другие— 
по мере их проработки и изме
нения ситуации в экономике, с
учуо м  все большего распростр

а н и лранения рыночных отношений, 
включения соответствующих ме
ханизмов.

На президенте лежит ответст
венность за безопасность стра
ны. Причем в наше время поня
тие общественной безопасности 
значительно расширилось. Оно 
не вводится к ограждению стра
ны от внешней угрозы, а вклю
чает в себя также обеспечение 
конституционных прав граждан, 
предотвращение срывов и ката
строф в экономнее, экологиче
скую  защ ип населения. А поло
жение с экологией, вы знаете, у 
нас очень серьезное. Выполне
ние этих функций и диктует не
обходимость иметь специальный 
орган в виде Совета безопасно
сти при президенте. Он призван* 
обеспечивать внешнюю и внут
реннюю безопасность страны в 
их неразрывном единстве. Соот
ветственно в совете должны быть 
представлены министерства обо
роны, внутренних и иностранных 
дел. Комитет государственной 
безопасности, некоторые другие 
ведомства В него войдут и 
крупные ученые, специалисты, а 
также общественные деятели, 
пользующиеся авторитетом и

влитием  в стране. Президент 
является главнокомандующим и 
возглавляет Совет Оборонй как 
одно из структурных звеньев Со* 
вета безопасности.

Опыт убедил нас в том, что 
важно не только принимать пра
вильные законы и постановле
ния, но и добиваться их неукос
нительного проведения в жиэнь, 
четко и жестко контролировать 
процессы. Это потребовало со
здания Контрольной палаты 
СССР Верховного Совета СССР 
и включения в систему прези
дентской власти Высшей госу
дарственной инспекции. Хотя у 
каждой из них — специфиче
ские функции, есть между ними 
и общее. Это — звенья кон
трольной системы, призванной в 
сотрудничестве с республикан
скими властями следить за ис
полнением государственных ак
тов, за действенностью законов 
и презвдентских указов.
' Новая роль отводится в систе

ме президентской власти Совету 
Федерации. Э^от шаг’ связан с 
преобразованием нашего госу
дарства в Союз суверенных рес
публик. Новые функции Совета 
Федерации изложены в законе и 
вызвали живой интерес и нема
ло дискуссий. Можно и дальше 
продолжать эти дискуссии, но 
лучше будет, на мой взгляд, что
бы Совет Федерации сразу на
чал действовать на регулярной 
основе, на опыте отрабатывать 
более совершенный механизм 
своего функционирования. Вес
ти же бесконечные дискуссии, 
топить дело в словах —  значит 
затягивать решение назревших 
проблем. Нам такой орган ну
жен, он отражает новые реаль
ности, связанные с глубокими 
преобразованиями нашего мно
гонационального государства.

Совет Федерации своими авто
ритетными рекомендациями по
может предупреждать споры и 
находить справедливые и разум
ные решения. Разумеется, это 
не означает подмены таких ор
ганов правового государства, ка
ким является Комитет консти
туционного надзора — в буду
щем это может быть конститу
ционный суд,— вся судебная си
стема, роль которых, как мне 
представляется, в условиях даль
нейшей демократизации общест
ва будет возрастать. Мы встали 
на путь дальнейшего разграни
чения функций законодательной, 
исполнительной и судебной вла
сти и, я уверен, будем по нему 

.идти. Целесообразность такого 
разграничения доказана миро
вой практикой.

Новый характер всех союзных 
органов находит свое выраже
ние и в том, что все они будут 
работать с прямым участием 
представителей республик. Это 
относится и к Кабинету минист
ров, и к министерствам, ведом
ствам.

Хочу также сказать о кадро
вой стороне дела. Изменение 
функций и характера работы 
предполагает основательное об
новление кадрового состава 
союзных органов и аппарата. 
Но, естественно, это должно де
латься не механически, а взве
шенно, при сохранении преемст
венности. Это должны быть лю
ди, уже завоевавшие авторитет 
как твердые сторонники поли
тики перестройки, ее активные 
участники. Они должны быть 
компетентными, способными в 
этот критический момент наше
го развития на практике решать 
проблемы преодоления кризиса.

Таковы, товарищи, основные 
подходы, на которых создается 
прочная система президентской 
власти. Но она сможет действо
вать эффективно, если будет 
действовать эффекпЛно вся 
исполнительная власть в стра
не. Сейчас этому мешает пута
ница, которая произошла у нас 
в разделении полномочий меж
ду выборными органами и их ис
полкомами, а также нарушение 
взаимосвязей исполнительной 
власти по всей вертикали. Мы 
по сути дела столкнулись со 
своего рода параличом ее на 
местах, на республиканском 
уровне и в центре. Внося изме
нения и дополнения в Консти
туцию, следует разрубить этот 
узел.

Итак, создание системы пре
зидентской власти предполагает 
повышение роли и ответственно
сти всей исполнительной власти 
в стране. Мы предпринимаем 
эти меры еще до подписания 
Союзного договора. У нас про
сто нет времени ждать, обста
новка, что называется, берет за 
горло, нужно действовать. Вме
сте с тем считаю, что мы по
ступили правильно, включив в 
повестку дня Съезда обсужде
ние* проекта Союзного договора. 
Ему будет посвящен специаль
ный доклад. Хочу лишь изло
жить свою принципиальную по
зицию по некоторым ключевым 
вопросам.

Прежде всего, как мне пред
ставляется, есть все основания 
констатировать, что в стране, в 
народе все больше определяется 
согласие относительно жизнен
ной необходимости сохранить 
Союз, разумеется, в преобразо
ванном виде, на демократиче
ских принципах — при единст
ве суверенитета Союза ССР и 
суверенитета республик. В свя
зи с  этим хочу подчеркнуть: су
веренитет республик — это ис
торически необратимая ступень 
в развитии нашего многонацио
нального государства. Но, ухо
дя от чрезмерной централиза
ции, от унитаризма, нельзя до
пустить превращения Союза в 
аморфное образование, тем бо
лее его распада. Это тяжелей
шим образом отразилось бы на

судьбах миллионов людей и 
всей ситуации в мире.

Сейчас мы вступили в этап 
радикального преобразования 
многонационального государст
ва. Решается егт» будущая судь-- 
ба, а значит, и наша с вами, 
каждого народа. Мы исходим из 
незыблемости принципа: каж
дый народ имеет право на са
моопределение. Но именно на
род в целом. Лучшей формой
его волеизъявления является ре
ферендум. И я вношу на рас
смотрение Съезда предложе
ние —  провести по всей стране 
референдум, чтобы каждый
гражданин высказался «за» или 
«против» Союза суверенных го
сударств на федеративной осно
ве. Результат референдума в 
каждой республике и явится 
окончательным вердиктом. Что 
касается выхода из СССР, то он 
может быть осуществлен только 
на основе соответствующего за
кона, при обязательном учете 
всех» аспектов этого сложного 
политического и социально-эко
номического процесса.

И еще один принципиальный 
вопрос. В последнее время мы 
столкнулись с ситуацией, когда 
республики и другие нацио
нально-территориальные образо
вания, объявляя о всякого рода 
изменениях в.своем правовом 
положении, игнорируют дейст
вующую Конституцию СССР. Та
кой, грубо говоря, «партизан
ский» подход грозит серьезными 
беспорядками, просто хаосом.
Это —'п уть  <й»жуда. И мы с 
вами это уже чувствуем. Поэто
му считаю нужным, чтобы Съезд 
народных депутатов твердо за-, 
явил: впредь до. заключения Со
юзного договора, который окон
чательно определит правовой ста
тус всех его участников, верхов
ным законодательным актом, по
длежащим безусловному испол
нению, остается Конституция 
СССР. Исходя из этого,’ прези
дентская власть и будет дейст
вовать.

В связи с обсуждением поло
жения в стране и принятием Со
юзного договора есть тема, ко
торую нельзя обойти. Межна
циональная рознь, сепаратизм 
или то и другое вместе в ряде 
регионов, прежде всего в рес
публика* Закавказья, Прибалти
ки, в Узбекистане, Молдове, при
вели к острой конфронтации, 
ухудшению жизни, безопасности 
людей, трагическим событиям.
Они ставят под вопрос само су
ществование союзного государ
ства. Проявленная в ряде случа
ев терпимость местных, респуб
ликанских властей и, должен 
здесь самокритично признаться, 
Президента СССР обернулась 
тяжелыми последствиями. Это 
просто недопустимо. Необходи
мы решительные меры по пресе
чению разрушительных действий
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сепаратистских и националисти
ческих сил. Такие требования 
идут со всех уголков нашего 
многонационального государства, 
это воля народа, и я надеюсь, 
что Съезд, выражая ее, выска
жется однозначно по этому во
просу.

Товарищи! Сильная власть нам 
сейчас особенно нужна, чтобы 
перейти в решительное наступ
ление на преступность, нанести 
беспощадный удар по бандитиз
му, экономическому саботажу, 
взяточничеству, спекуляции, во
ровству, хулиганству. Простой 
координации деятельности пра
воохранительных органов оказа
лось мало. При президенте со
здаются специальные структуры 
по борьбе с организованной пре
ступностью. Нужнк жесткие ме
ры, и мы на них пойдем. В сде
ланных заявлениях руководите-, 
лей правоохранительных органов 
и Министерства обороны об этом 
сказано с предельной четкостью. 
Это — линия президентской вла
сти. Она будет неукоснительно 
проводиться. Рассчитываем на 
понимание и поддержку народ
ных депутатов, всех органов 
власти, общества в целом.

Будет повышена требователь
ность к правоохранительным ор
ганам, укреплены кадры. Но бу
дут усилены и правовые основы 
их деятельности, которые позво
лят надежно защитить честь, до
стоинство, жизнь работников пра
воохранительных органов. Улуч
шена будет и материальная ба
за их нелегкой и опасной рабо
ты. Примем дополнительные ме
ры по улучшению условий жиз
ни личного состава. В краткие 
сроки надо принять закон о ми
лиции и органах государственной 
'безопасности.

Особый вопрос — о Вооружен
ных Силах. На их плечах — обо
рона нашего государства. Ар
мия — важнейший оплот госу
дарственного суверенитета стра
ны, ее внешней и внутреиней 
стабильности. Сейчас она пере
живает период глубокой рефор
мы и нуждается во всесторон
нем внимании и заботе. Я счи
таю, необходимо с этой трибуны 
решительно осудить всякое очер
нительство и дискриминацию на
ших Вооруженных Сил. Следует 
исключить любые нарушения 
прав военнослужащих и членов 
их семей, антигуманные и опас
но провокационные действия в 
отношении жилья, торгового и 
бытового обслуживания, трудо
устройства отставников. Съезд, я 
в этом уверен, выразит полное 
доверие Вооруженным Силам 
страны, их командованию, офи
церам и солдатам. Хочу под
черкнуть, что проблемы Воору
женных Сил страны будут на 
первом плане в деятельности 
президентской власти, всех ее 
органов.

кто работает на земле. 1991 год 
должен стать переломным в ре
формировании земельных отно
шений. Предлагаю в специаль
ной декларации нашего Съезда 
заявить, чтобы начинал с 1 ян
варя крестьянским хозяйствам, 
всем гражданам беспрепятствен
но выделялись для хозяйства 
сельхозпродукция, земельные 
участки в пожизненное владение 
с правом наследования, в аренду. 
Указом Президента республикан
ским и местным органам будет 
рекомендовано предоставлять 
дополнительные земельные уго
дья всем владельцам личных под
собных хозяйств, которые этого 
пожелают. Подготовлен и от
правлен на согласование с рес
публиками Указ об удовлетворе
нии просьб граждан, желающих 
заниматься садоводством и ого
родничеством. По подсчетам, 
для этого понадобится до 5 мил
лионов га земли.

Товарищи депутаты!
Первейшая проблема, которой 

президентская власть и ее но
вые структуры немедленно зай
мутся, — продовольственная. То, 
что происходит сейчас, — не 
просто нехватка продукции. Это 
следствие беспорядка, отсутст
вия контроля, преступной безот
ветственности по отношению к 
населению, результат невидан
ного срыва поставок между рес
публиками и.областями, разрыва 
хозяйственных связей, наруше
ния нормальных отношений меж
ду городом и деревней.

В тяжелейшем положении ока
зались Москва, Ленинград, Сверд
ловск, Челябинск, Кемерово, Ха
баровск, другие индустриальные 
центры. Возмущение людей до
ходит просто до критической от
метки, когда они видят, что рес
публики и области срывают по
ставки продовольствия и в то же 
время продолжают по-прежнему 
потреблять и металл, и газ, и 
нефть, и уголь, получать автома
шины, разную технику, которую 
поставляют индустриальные 
центры. Я спрашиваю: это что, 
суверенитет? Для этого утверж
даются суверенные права?

Хочу еще раз заявить, что мы 
можем обеспечить в 1991 году 
за счет собственного производ
ства и закупок по импорту ду
шевое потреб*»<***е на уровне не 
ниже текущ егоМ да, но надо на
вести порядок в использовании 
продовольственных ресурсов. 
Это касается убфрки, транспор
тировки, хранения, -переработки 
и, конечно, нлервую  очередь 
распределения, торговли.

Нужны срочные меры, чтобы 
исправить положение. Что уже 
делается и намечается сделать?

Колхозам и совхозам, всему 
аграрному сектору выделяются 
необходимые материальные ре
сурсы под объемы производства. 
В целях гарантированного пом
ету пления сельскохозяйственной 
продукции в государственные 
фонды и усиления стимулов ее 
производителей признано целе
сообразным ввести на 1991 год 
госзаказ для всех землевладель
цев и землепользователей, веду
щих товарное производство. Объ
емы таких поставок не должны 
превышать 60 процентов сред
негодовых закупок за последние 
5 лег. Оплата будет произво
диться в этом случае по государ
ственным закупочным ценам. Вся 

. оставшаяся после выполнения 
обязательных поставок продук
ция свободно реализуется на по
требительском рынке.

В  1991 году должны быть 
введены в строй новые мощно
сти пищевой и перерабатьва 10- 
щей промышленности, что по
зволит увеличить выпуск про
дукции примерно на 5— 6 мил
лиардов рублей. Значительная их 
часть должна быть введена уже 
в первые три-четыре месяца сле
дующего года. В целях рацио
нального использования сель
скохозяйственных продуктов, 
производимых населением, пре
дусмотрены меры по улучшению 
работы Центросоюза, и прежде 
всего что касается его матери
ально-технической базы. Это по-

РеспубликанскиМ и местным 
органам предстоит, не теряя 
времени, провести инвентари
зацию всех земель, кому бы 
они ни принадлежали. И на 
этой основе сформировать госу
дарственные земельные запасы 
для предоставления их крестьян
ским хозяйствам, арендаторам, 
кооперативам, всем гражданам, 
которые изъявят желание жить
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и работать на селе. С этой целью 
дано указание разработать и 
провести в жизнь систему льгот 
и стимулирования для крестьян
ских и личных подсобных хо
зяйств.

Сейчас в обществе по всем 
этим вопросам, по-моему, 
складывается понимание. Но 
есть один кардинальный во
прос, по которому мнения раз
делились, нарастает борьба. Я 
имею в виду частную собствен
ность на землю. Моя точка зре
ния на этот счет известна. Ду
маю, это как раз тот вопрос, по 
которому решение должен при
нять сам народ. Как он решит — 
так и будет. В порядке законо
дательной инициативы, как Пре
зидент страны, вношу н а р а с 
смотрение четвертого Съезда 
народных депутатов предложе
ние о проведении в стране (по 
республикам) референдума по 
этому вопросу.

В заключение хочу выразить 
уверенность в том, что советское 
крестьянство, труженики всех 
отраслей аграрного сектора 
должным образом оценят си
туацию в стране, поддержку, ко
торая им будет оказана, ис
пользуют новые условия хо
зяйствования и постараются 
обеспечить прибавку продуктов 
питания.

конверсия — хорошо продуман
ная, решительно осуществляемая 
в тесной увязке с модернизаци
ей всего машиностроительного 
комплекса, в сотрудничестве с 
иностраннымив партнерами. Про
ект этой программы обсуждал
ся на Президентском совете с 
участием большого коллектива 
ученых и специалистов.

Хочу сообщить Съезду, что
после доработки программа ут
верждена. И на этой основе бу-

зволит увеличить поставки про
довольствия в розничную торго
вую сеть дополнительно на 3 
миллиарда рублей. Конечно, 
должна быть проделана боль
шая работа в том, что касается 
проведения неотложных мер по 
улучшению закупок продоволь
ствия. И прежде всего прави
тельства республик, исполкомы 
Советов до 15 января должны 
заключить договоры на государ
ственные закупки по контракта
ции с хозяйствами всех видов. 
Подчеркиваю — со всеми.

Учитывая уроки нынешнего го
да, срывы поставок в промыш
ленные центры, я выдвинул 
предложение подписать между 
республиками соглашение на 
1991 год по вопросам продоволь
ственного снабжения. Оно пре
дусматривает соответствующие 
поставки в союзные и респуб
ликанские фонды, строгую эко
номическую и правовую ответ
ственность. Все ограничения, ме
шающие перемещению продо
вольствия на территории страны, 
должны быть отменены. Иначе 
образуются искусственные пре
пятствия для решения главной 
задачи — перехода к рынку. 
Уже в дни работы Съезда такое 
соглашение должно быть подпи
сано, и Съезд будет информиро
ван по этому вопросу.

Далее. Прокуратуре СССР, 
правоохранительным органам да
ны поручения ужесточить борь
бу с любыми злоупотребления
ми и особенно с организованной 
преступностью по всей цепочке 
продовольственного снабжения.
В связи с важностью этой зада
чи, а также тем, что в ряде слу
чаев мы сталкиваемся с эконо
мическим саботажем, к этому 
делу подключены органы госу
дарственной безопасности по 
всей стране. В этих же целях 
издан Указ о расширении 
полномочий органов рабочего 
контроля. Они будут взаимодей
ствовать с правоохранительны
ми органами. Надеюсь, власти на 
местах, трудовые коллективы 
окажут им надлежащую под
держку.

Изложенные меры носят во 
многом чрезвычайный характер. 
Но нам не решить продовольст
венного вопроса, не выйти из 
кризиса, если мы не добьемся 
крутого поворота в самом отно
шении к крестьянству, не изме
ним социальный облик деревни. 
Крестьянин всегда был и остает
ся кормильцем общества. Его не
легкий труд требует всяческой 
поддержки. И уж если говорить 
о том, что давно надо перейти 
от слов к делу, то это в первую 
очередь касается экономическо
го и социального преобразова
ний всего уклада сельской жиз
ни.

Возрождение деревни — нрав
ственный долг общества. Вот по
чему во всей политике обновле
ния страны аграрный вопрос бу
дет приоритетным.

Мы высказались за многооб
разие форм хозяйствования на 
селе и встали на путь преобра
зований. Этим путем и надо ид
ти, полагаясь на мудрость и 
здравый смысл крестьян, - всех,

О стабилизации экономики в 
целом. Верховный Совет СССР 
принял «Основные направления 
по стабилизации народного хо
зяйства и переходу к рыночной 
экономике». Это значит, закон
чился период дискуссий, со
поставления альтернативных 
проектов. Пришло время дейст
вий. Тем более что ситуация 
сложилась непростая.

До сих пор не утверждены 
план и бюджет на 1991 год. 
Причина — несогласованность 
действий, наличие противоре
чащих друг другу законов, при
нятых в последнее время союз
ными и республиканскими орга
нами. Создалась беспрецедент» 
ная ситуация, когда нет ясности 
по коренным вопросам жизни 
для трудящихся, занятых и в 
материальной сфере производст
ва, и в отраслях, финансируемых 
за счет бюджета. Может слу
читься так, что те и другие уже 
в январе останутся без заработ
ка, если эту ситуацию не раз
рядить. В связи с этим мною 
были даны поручения о подго
товке временного соглашения по 
экономическим вопросам между 
республиками на 1991 год. 
Проект такого документа рас
смотрен во всех республиках. 
Получены замечания. После до
работки предстоит подписание 
соглашения.

Думается, что руководители 
республик, входящие в состав 
Совета Федерации, понимая 
сложность положения, взвесят 
все негативные последствия от
тяжки с-принятием этого со
глашения, проявят политическую 
мудрость и должную ответствен
ность. Это устранит преграды на 
пути к нормальному функциони
рованию народного хозяйства в 
сложный период перехода к 
рынку.

Учитывая, что согласование 
займет все же определенное 
время, издан Указ о сохранении 
сложившихся хозяйственных свя
зей, а-правительство приняло по
становления, регулирующие хо
зяйственные связи и бюджетные 
отношения на первый квартал 
предстоящего года. В эти дни 
решались и другие срочные во
просы. Надо было разрядить си
туацию на предприятиях легкой 
промышленности, возникшую 
из-за задержки с решением во
проса о поставках сырья внутри 
страны и по импорту. Сейчас 
приняты решения об авансовых 
закупках и поставках соответст
вующих ресурсов.

В этот сложный период очень 
многое будет зависеть от рабо
ты предприятий топливно-энер
гетического комплекса, транс
порта и связи. При ограниченно
сти бюджетных ассигнований 
признано необходимым создание 
специального стабилизационного 
фонда, одной из задач которого 
является обеспечение надежно
го функционирования этих 
важных отраслей жизнеобеспече
ния страны.

Надеюсь, шахтеры, нефтяни
ки, железнодорожники, связи
сты, работники базовых отрас
лей хорошо понимают ответст
венность момента и сделают все, 
что от них зависит, для нормаль
ного функционирования нашей 
экономики. А умения работать 
и преодолевать трудности, пат
риотизма, ответственности за 
дела страны им не занимать.

Сегодня для страны первооче
редная проблема — нормализа
ция денежного обращения, со
кращение дефицита государст
венного бюджета. С этой целью 
будут приняты следующие ме
ры: резкое сокращение произ
водственных капитальных вло
жений, замораживание и рас
продажа объектов незавершен
ки; концентрация финансовых 
средств и материальных ресур
сов на пусковых объектах; зна
чительное уменьшение дотаций 
убыточным предприятиям; со
кращение административно-уп
равленческих расходов и пере
вод многих бюджетных органи
заций на самоокупаемость; со
кращение военных расходов; 
прекращение эмиссии как сред
ства покрытия бюджетного де
фицита. Будет продолжен курс 
на привлечение средств населе-* 
ния и в сберегательные банки, 
и под гарантированное приоб
ретение товаров длительного 
пользования, продажу квартир, 
садоводческих и огородных 
участков, строительных мате
риалов, гаражей и т. д. Кабинет 
министров займется всеми эти
ми вопросами вплотную и будет 
регулярно отчитываться.

На стадии стабилизации нам 
не обойтись без механизма 
жесткого увязывания фонда оп
латы с конечными результатами 
хозяйствования. Что происхо
дит сейчас? По итогам нынеш
него года ожидается уменьше
ние промышленного производст
ва примерно на 1,5 процента, а 
заработная плата тем не менее 
увеличится примерно на 8 про
центов. Вместе с- ростом других 
денежных доходов это глав
ный источник инфляции, кото
рая все равно съедает повыше
ние доходов и тормозит движе
ние к рынку. Из сказанного во
все не вытекает, что ставится 
какая-либо преграда на пути вы
соких заработков. Напротив, я 
исхожу из того, что высокопро
изводительный труд должен со
провождаться ростом оплаты. 
Важно лишь, чтобы этот рост 
находился в прямой и жесткой 
связи с увеличением выпуска 
продукции и улучшением ее ка
чества.

Ближайшие месяцы — это од
новременно и период активной 
работы по формированию ры
ночной инфраструктуры, новых 
форм хо^йствования в условиях 
перехода к рынку. С нового го
да радикально изменится роль 
банковской системы на основе 
законов, принятых Верховным 
Советом СССР. Госбанк выводит
ся из системы органов исполни
тельной власти. Одновременно 
широкое развитие получит сеть 
коммерческих, акционерных, коо
перативных и иных негосударст
венных банков.

О разгосударствлении. Мы 
рассматриваем этот процесс как 
переход к многообразию форм 
собственности, к новым формам 
хозяйствования, предпринима
тельству, как средство динами
зации всей нашей экономики че
рез повышение стимулов к тру
ду. Такой подход закреплен за
конодательно. Из этого и будем 
исходить. Однако в обществе воз
никают вопросы. На первый отве
чу  так. Разгосударствление не 
может сводиться ни к перемене 
вывесок на союзных предприяти
ях, ни к их передаче из союзной 
в республиканскую собственность. 
Тогда на смену диктата союз
ных министерств придет не ме
нее жесткий диктат республи
канских ведомств. И он уже есть. 
Суть в том, чтобы предприятие 
стало полноправным субъектом 
рынка. Другой вопрос: останет
ся ли собственником государст
во? Безусловно, это мировая 
практика. Государственная соб
ственность может быть союз
ной, республиканской и принад
лежащей местным властям — 
везде, где она необходима для 
функционирования нашего хозяй
ственного механизма. Но все ви
ды государственЛ!х предприя
тий должны работать на единых 
принципах рыночной экономики, 
иметь равные права с коопера
тивными, акционерными, аренд
ными и другими предприятиями.

Как пройдет процесс разгосу
дарствления — трудно предоп
ределить сейчас'все в деталях. По 
моему поручению подготовлен 
проект программы разгосударст
вления собственности и демоно
полизации народного хозяйства. 
Он должен быть самым тщатель
ным образом обсужден и прора
ботал в обществе, в органах за
конодательной власти, уж после 
этого принят. Но совершенно яс
но, что при разгосударствлении 
приоритет в приобретении ак
ций, облигаций, выкупе пред
приятий должен предоставлять
ся членам трудовых коллективов, 
ветеранам труда. В целях сти
мулирования процесса разгосу
дарствления предлагается часть 
остатка фонда экономического 
стимулирование, а также часть 
прибыли, получаемой й 1991 го
ду. направить на выкуп акций с 
передачей их работникам тру
довых коллективов. Создаваемо
му фонду государственного иму
щества СССР предстоит опре
делить порядок оценки имуще
ства и распределения акций 
между членами коллектива. Та
кой фонд должен быть полно
стью образован в ближайшие 
дни.

Структурная политика. Это 
важнейшая составная часть пе
рестройки нашей экономики, 
придания ей большей динамич
ности, социальной направленно
сти и восприимчивости к ново
введениям. С этой целью в ин
вестиционной политике делается 
акцент на -развитие наукоемких 
производств, внедрение ресурсо
сберегающих технологий. Боль
шое значение при этом имеет

дет разворачиваться практиче
ская работа в отраслях по ее 
осуществлению. При этом 0чень 
важно сохранить высококвалифи
цированные кадры, работавшие 
до сих пор в оборонном комплек
се, разумно распорядиться фон
дами и технологической культу
рой этих предприятий. Програм
ма содержит систему льгот и 
защитных механизмов, которые 
создают стимулы для наращива
ния выпуска продукции граж
данского назначения.

Перед нами общегосударст
венная задача — перестройка 
принципов организации и сти
мулирования вузовской и отрас
левой науки, всей системы обра
зования в стране. Мы к этому 
приступили, начав с фундамен
тальных наук. Готовится госу
дарственная программа по раз
витию высшей школы, народно
му образованию.

Перестройкой мы поставили 
задачу включить страну в систе
му всемирного хозяйства. Ряд 
шагов в этом направлении сде
лан. Отказались от тотального 
огосударствления внешней тор
говли, предоставили предприя
тиям свободный выход на внеш
ний рынок, открыли доступ ино
странному капиталу, отошли от 
идеологизированного подхода, 
приводившего нередко к разба
зариванию средств в экономиче
ских отношениях х  рядом стран. 
Торговля переводится на взаи
мовыгодную основу. О конвер
тируемости рубля — условия 
для этого уже начали создавать. 
Раяьше думали, что это задача 
отдаленного будущего, но жизнь 
потребовала иного подхода. По
надобится, конечно, несколько 
этапов, и первый из них — 
конвертируемость на внутрен
нем рынке.

Структура внешней торговли у 
нас, к  сожалению, заданная. При
ходится расплачиваться за то, как 
вели дела до нас. На экспорт 
идут; главным образом энергети
ческие и сырьевые ресурсы. Но 
и в этой пока вынужденной си
туации можно действовать по- 
умному. Уже в 1991 году будем 
целенаправленно привлекать 
иностранный капитал для техно
логического обновления сырье
вого и топливно-энергетического 
потенциала, для более глубокой 
переработки сырья и утилиза
ции колоссальных -отходов,' ко
нечно, с учетом экологических 
требований. *.*

Будем стимулировать приток 
иностранного капитала прежде 
всего в те отрасли, где получим 
сравнительно быструю отдачу 
для подъема жизненного уровня 
населения. Это — легкая и пи
щевая промышленность, новые 
технологии, модернизация энер
гетики, транспорта, связи.

За последнее время ухудши
лось валютное положение стра
ны. Сейчас, как вы знаете, соз
дан союзно-республиканский 
валютный комитет, чтобы регу
лировать проблемы межреспуб
ликанских и межотраслевых от
ношений по валюте. Для нас са
мым трудным в этом отноше
нии будет 1991 год. Пик плате
жей по займам и кредитам при
шелся как раз на этот год. Уже 
в 1992 году платежи умень
шаются ровно в два раза. Про
ведены переговоры с руковод
ством ряда стран о выделении 
кредитов. Позавчера в Риме со
вещание глав государств и пра
вительств стран Европейского 
сообщества одобрило план кре
дитного, технического и иного 
содействия Советскому Союзу в 
поддержку наших экономиче
ских реформ, в том числе о 
срочных поставках продовольст
вия на протяжении всего 1991 
года, часть из них — безвоз
мездно. Но все, конечно, пони
мают, что при всей важности 
помощи из-за рубежа и креди
тов сами по себе они не решат 
наших проблем. Рассчитывать 
мы должны на собственные си
лы, на организованность и ре
шительность в переходе к рын
ку и режим строжайшей эконо
мии.

Цены, доходы и социальная 
политика. В условиях рыночной 
экономики цены в конечном 
счете будут определяться на ос
нове спроса и предложений. Но 
это нельзя сделать одни#' ма
хом. При несбалансированном 
рынке неуправляемый рост цен 
ударил бы по жизненному уров
ню многих людей. Будем посте
пенно расширять диапазон сво
бодных цен, сочетать их с цена
ми, централизованно устанавли
ваемыми, и обеспечивать соци
альную защиту населения. Сей
час мы заняты разработкой этой 
системы. Все шаги в этой обла
сти должны координироваться на 
основе соглашений. Большую 
роль тут должен сыграть Совет 

„Федерации с его новыми функци
ями.

Рост цен уже происходит, все 
это чувствуют, и государство 
должно действовать тащ чтобы 
этот процесс, неизбежный на на
чальном этапе, не отразился 
слишком болезненно на людях, 
особенно малообеспеченных, на 
лицах с фиксированной опла
той: учителях, врачах, военно
служащих, ученых, работниках 
культуры, госучреждений. Ряд 
решений по этим вопросам уже 
принят. На материальную под
держку наших .граждан с низки
ми доходами в 1991 году будут 
направлены средства в размере 
более 65 миллиардов рублей. В 
будущем году расходы на соци
ально-культурные цели только 
за счет государства возрастают

более чем на 30 процентов — на 
столько же, на сколько они воз
росли в предьвдущие 15 лет, вме
сте взятых.

Приняты решения о досрочном 
повышении ставок и окладов для 
работнике® культуры, здраво
охранения, образования, ряда 
других бюджетных отраслей; о 
значительном увеличении пен
сий, стипендий учащейся моло
дежи, пособий матерям. Недав
но принят специальный закон о 
социальной защите инвалиде». 
В Верховном Совете СССР со
стоялось первое чтение закона о 
занятости —  он предусматрива
ет надежные гарантии. Создает
ся государственная служба за
нятости, расширяется система 
подготовки и переподготовки 
кадров. Особая забота прези
дентской власти — проведение 
совместно с республиками ак
тивной политики в области здра
воохранения, направленной на 
качественное улучшение охраны 
здоровья в стране. Словом, со
циальная политика будет посто
янно набирать силу и совершен
ствоваться.

(

Наконец, товарищи, еще об 
одном непременном условии пре
одоления кризиса. Это — сосре
доточение * культу рносо и интел
лектуального потенциалов стра
ны на конструктивной, созида
тельной работе. Говорю об этом, 
отдавая должное тому большому, 
незаменимому вкладу, который 
внесла научная и художествен
ная интеллигенция в процесс об
новления и демократизации об
щества, в политику перестрой
ки. *•

Вместе с тем должен сказать, 
что растрата сил значительной 
части интеллигенции в выясне
нии отношений с прошлым и от
ношений между различным»! 
ее группировками оказывает 
плохую услугу обществу, исполь
зуется для возбуждения разру
шительных страстей, дестабили
зирующих общественное созна
ние. В обстановке обострения 
кризиса таланты и знания части 
интеллигенции обращены не на 
успокоение народа, не на поис
ки разумных подходов к ос
ложнившимся проблемам, а, к 
сожалению, на раздувание в ря
де случаев пожара, в том числе 
в межнациональных отношени
ях, где дело дошло до откры
той вражды, кровопролития, про
тивопоставления республик друг 
другу. И вчера, и еще сегодня 
слово некоторых представителей 
интеллигенции бывает далеко не 
всегда взвешенным и ответст
венным.
• В то же время я всячески под
держал бы тревогу многих пред
ставителей интеллигенции, их 
обеспокоенность тем, что в эфир, 
на экран, в печать ринулась мас
са дельцов от культуры, кото
рые, злоупотребляя званием ин
теллигента, свободой творчества, 
пробивают халтуру, пошлость, 
низкопробные антигуманные по
делки, тем самым расшатывают 
общественную мораль, дискреди
тируют само понятие культуры.

Я обращаюсь ко всей интел
лигенции нашей многонациональ
ной страны с призывом до кон
ца обдумать свой долг в этот 
ответственный для Родины мо
мент. Надеюсь на понимание с 
ее стороны и поддержку тех 
практических мер, которые пред
примет президентская власть 
для восстановления в стране 
спокойствия, порядка и обеспе
чение условий для продолжения 
глубоких демократических пре
образований. Хочу призвать 
Съезд поддержать декларацию, 
принятую 28 ноября на встрече 
представителей культуры всей 
страны и обращенную к Вер
ховным Советам всех ступеней, 
Этот документ с выразительным 
названием «Культура спасет об-1 
щество, если общество защитит 
культуру» может и должен быть 
положен в основу культурной по
литики государства. Он же оп
ределяет и критерии поведения, 
и деятельность всех подлинных 
интеллигентов, особенно в столь 
тревожный период нашего раз
вития.

Понимая незаменимую соби
рательную роль культуры, пре
зидентская власть будет дейст
вовать именно в этом духе, все
мерно поддерживать творческие 
силы общества, наращивание его 
культурного потенциала. В этой 
сфере недопустим коммерче
ский, тем более — торгашеский 
подход. Здесь ориентиры опре
делились — судьба Отечества, 
нравственное здоровье народов, 
развитие интеллектуальных воз
можностей страны. Все это — 
неотъемлемая часть и мощный 
фактор обновления страны в 
рамках гуманного социалистиче
ского выбора.

Товарищи депутаты! За пре
делами моего выступления ос
тается немало злободневных во
просов. Я считал необходимым 
остановиться на неотложных. В 
заключение хочу повторить то, 
с чего начал. Обстановка тре
бует — мобилизовать все мате
риальные, человеческие, интел
лектуальные ресурсы, чтобы 
преодолеть крутой перевал, на 
котором находится страна, спра
виться с трудностями на пути 
обновления общества, выхода на 
дорогу его динамичного разви
тия.

Сейчас нам ясны неотложные 
задачи, ближайшие перспекти
вы и цели, к  которым мы идем. 
Надо всем браться за работу, за 
практические дела. Решительно 
кончать с политиканством, ми
тинговщиной, с нагнетанием 
страстей, конфронтацией. Нам, 
как никогда, нужны дисциплина 
и самодисциплина, гражданское 
согласие, напряженный и само-| 
отверженный труд. И уверенр 
ность в своих силах. Самим не 
опускать руки и людей не запу
гивать грозящей катастрофой. 
Словом, надо всему обществу, 
всем трудовым коллективам, 
каждому из нас переходить от 
слов к  делу, решительно дви
гаться вперед
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РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИН
О К О Н Ч А Н И Е .

—  Москва очень надеется 
на автономии. Об этом гово
рит н заявление Нншанова. 
Что вы на это скажете?

—  Как видно, Москва 
надеется на Самачабло, т. к. 
в Абхазии ее происки не 
прошли. Теперь дело обсто
ит несколько туманно в свя
зи с Комитетом госбезопас
ности Абхазии. Не выясне
но, какие силы там победят. 
Но я  все же верю, что и в 
Комитете госбезопасности то
же будут назначены такие 
кадры, которые воспримет 
основная часть местного на
селения. После этого в Аб
хазии уже не будет тревож
ного положения. А  в Сама
чабло у Москвы есть боль
ше успехов, и там пока что 
не осуществляется наш конт: 
роль, но это .долго не про
длится.

—  Один вопрос, чтобы 
Ыссейть подозрения. , На 
/Второй сессия Националь
ного конгресса один из кон
грессменов, избранных из 
Абхазия, заявил, будто вы 
на Тержольской конфиден
циальной встрече высказали 
мысль, что Гальскнй район 
следует отобрать у  Абхазии. 
Насколько реально это в 

сегодняшней политической 
ситуации н стоит ли подни
мать этот вопрос?

—  Просто я не раз го
ворил, что границы автоно
мий могут уменьшиться, 
т. к. эти автономии являют
ся незаконными. А  это пред
положительно я говорил не 
только о Гальском районе, 
но и о других. Было сказа
но, что пределы Абхазской 
автономии могут быть 
уменьшены, но это было 
сказано лишь во время лич
ных бесед. Концепция • по 
этому вопросу не была сфор
мулирована. Кто-то что-то 
краем уха услышал и рас
пространил слух в Абхазии. 
Там даже обиделись: дес-, 
кать, а как же Очамчира и 
Сухуми. В  будущем мы по
думаем над этими вопроса
ми.

— Батоно Звиад, была ли 
у вас возможность послу
шать интервью Джабы Иосе
лиани, которое было переда
но «Голосом Америки»?

—  Я  бы сказал, что в 
\этом интервью батони Джа- 
йа признал все, что сейчас 
отрицает и против чего объ
являет голодовку. Когда мы 
ему говорим, что у него в 
формированиях есть крими
нальные элементы и провока
торы, он говорит, что эго кле
вета, и объявляет голодовку, 
а в интервью он признал фак
ты, которые посчитал клеве
той во время голодовки. Вот 
что интересно, Выходит, что 
Джаба Иоселиани клевещет

на самого Джабу Иоселиани. 
После этого он уже не мо
жет сказать, что это не его 
голос. Ведь мы говорим 
ему то, что он сам признал 
в интервью. В  частности: у 
него в «Мхедриони» есть 
криминальные элементы, и 
поэтому он должен быть рас
пущен, чтобы грузинский на
род не попал в беду. У  нас нет 
с ними политических дискус
сий. С ними должны иметь 
дело только правоохранитель
ные органы, но они грузины, 
и мы жалеем их, не хотим, 
чтобы они погибли. Поэтому 
и посылаем к ним предста
вителей, стараемся, так ска
зать, их «смягчить».

— Батоно Звиад, есть мне
ние, что большинство новых 
министров некомпетентны. 
Об этом свидетельствует хо
тя бы требование коллекти
ва об отставке председателя 
телерадиокомитета.

— Заявляю, что никто не 
ушел в отставку. Там только 
одна часть сотрудников зая
вила протест. Просто он по
спешил в некоторых вопро
сах. Это достаточно компе
тентный человек и, вероятно, 
вполне справится с этчй ра
ботой. И тот конфликт, кото
рый похож не на личностный, 
будет улажен. Другие мини
стры тоже очень подходя
щие. Я  удивлен, как можно 
бывших коррумпированных 
и догматиков компартии срав
нивать с этими прогрессив
ными и замечательными ин- 
теллиген т а м и, активными 
представителями националь
ного движения и известными 
людьми. Разве можно срав
нивать представителей парт
аппарата с батони Нодаром 
Цулейскири? Калбатонн Ли
ей Андгуладзе? Батони Фе
ликсом Ткебучава? Он по
четный член академии и уни
верситетов мира. Наверное, 
и такой разговор вы слышали 
в партийной «элите».

— Батоно Звиад, уже 20 
дней у Грузии есть проку
рор, пребывание которого на 
этой должности противоречит 
внесенным в Конституцию 
изменениям.

— Правительство Грузии 
может и утверждать должно
стных лиц, а не только наз
начать. Но дело в том, что 
за один день нельзя сделать 
все.

— За короткое время Тен
гиз Снгуа подписал очень 
много договоров, но в прес
се их текст не публиковался.

— Все эти тексты будут 
опубликованы.

— Прежнее правительство 
приняло постановление о за
прете на вывоз цитрусовых 
из Абхазии. Насколько мне 
известно, это вызвало недо
вольство грузинского и ар

мянского населения, к у аб
хазов есть какне-то свой ме
тоды вывоза продукции. Что 
делается в этом направле
нии? Какие шаги будут сде
ланы на ближайшей сессии 
в сфере экономики?

— Ни из одной цивилизо
ванной страны продукция не 
вывозится так бесконтроль
но. Везде есть таможни, вез
де есть границы. До сегодня
шнего дня Грузия была, как 
дом с разрушенной оградой. 
Все вывозилось без малейше
го контроля, завозилось без 
контроля. Система контроля 
пока что требует усовершен
ствования. Для кооперативов, 
которые вывозят цитрусы, 
введена таможенная пошли
на. Когда у нас будет тамож
ня, этот вопрос будет урегу
лирован, недовольство будет 
искоренено.

Экономические мероприя
тия в процессе изучения. Тут 
невозможно мгновенно внед
рить новации. Сегодня глав
ное — заключить прибыль
ные для Грузии договора. На
верное, мы начнем получать 
и кредиты.

— Батоно Звиад, что вы 
скажете о мафии?

— Пусть никто не думает, 
что ликвидировать и ♦побе
дить мафию легко. Правда, 
во время выборов мы ее по
бедили, но она продолжает 
существовать. Между про
чим, из Узбекистана мы по
лучили письмо, в котором, 
нам завидуют, мол, потряса
ет ваша победа над коммуни
стической мафией, мы пока 
что под господством г^афии и 
не можем провести выборы.

— Батоно Звиад, что вы 
скажете о той части интелли
генции, которая всегда при
зывала народ к спокойствию 
и порядку? Сегодня их по
зиция не видна.
< —- Эта часть интеллиген
ции — лжеинтеллиген ц и я, 
сегодня призывает народ к 
поддержке к р и минальных 
банд, так как приказывает 
Кремль. Тогда бунтовщика
ми была оппозиция, а сейчас 
бунтовщик — мафия. Сейчас 
Кремль устраивает бунт ма
фии. Таким образом можем 
узнать, кто из интеллиген
ции какого ориентира при
держивается.

— Батоно Звиад, недавно 
на вопрос, какая судьба ждет 
республики, которые не под
пишут новый Союзный дого
вор. Нишанов ответил: они 
будут жить по старому 
договору, а если хотят вый
ти, пусть выходят согласно 
закону. Вероятно, мы — пер
вые претенденты на выход. 
Что вы скажете по этому по
воду?

— По-моему, в словах Ни- 
шанова юридическое несо
ответствие. Ведь когда будет

Подписан новый договор, то 
старый потеряет силу. Ос
тавлять старый будет юри
дическим невежеством, само
управством и насилием в от
ношении м е ж д ународного 
права. { Ь  нас это не удив
ляет, мы многое помним по
добного рода.

— Несколько дней назад 
по телевидению мы слушали 
жителя деревни Глдаан по 
поводу происшедшего в Гдда- 
нн инцидента. На следующий 
день он снова выступил по - 
телевидению и все отрицал... 
Чувствовалось, что во время 
предыдущего выступления 
Он был искренним. Не име 
ли место моральный тер
рор? Во втором выступлении 
машина с надписью «Мхед
риони» уже не фигурирова
ла.

— Должен сказать, что из • 
деревни Глдани к нам при
шла большая группа женщин
и выразила желание высту
пить по телевидению с ?ем,

, чтобы сообщить телезрите
лям следую щ е е: «Этого
человека похитили члены 
«Мхедриони», вынудили из
менить показания и силой 
привели для вторичного вы
ступления по телевидению». 
Этим женщинам телеэкран 
не предоставили. Такое по
ложение.

— Батоно Звиад, несколь
ко затянулось утверждение 
бюджета на будущий год. 
Не значит ли это, что от все
союзного правительства сле
дует ждать санкций?

— Санкции уже есть, это 
должны знать все — не толь
ко бюджетные, но и на про
дукты. Грузии прекратили 
поставлять молочный поро
шок й уменьшают финанси
рование. Недавно, при рас
пределении испанского кре
дита по республикам, пропу
стили Прибалтику, Грузию 
и Узбекистан. Эти республи
ки — объекты санкций, т. е. 
мы — в черном списке.

— Когда, предположитель
но, будут проведены выборы 
в местные Советы?

— В  связи с выборами в 
местные Советы есть много 
проблем. Особенно — в ре
гионах с негрузинским насе
лением. Наверное, будет раз
работана приемлемая для 
всех районов форма Закона 
о выборах. Закон о муници
пальных выборах мы выне
сем на обсуждение ближай
шей сессии.

— Батоно Звиад, сущест
вует ли в России сила, кото
рая может быть оппонентом 
компартии?

— В  России есть оппози
ционные силы, но они раз: 
рознены. Единой силы сейчас 
не существует^ Что же каса
ется оппозиции Ельцина, —

это моральная, личная оппо
зиция, это —  не политиче
ская оппозиция. Отдельно су
ществующие группы и пар
тии не представляют из се
бя. единую силу. Политиче
ской силы пока не видно.

— Не налаживаете ли вы 
каких-либо контактов с Венг
рией?

— У  нас будут интенсив
ные и деловые отношения. 
Можно сказать, что Грузия 
и Венгрия прошли одинако
вый путь и борьбы, и осво
бождения. • Венгрия почти 
свободна и независима. Ско
ро войска империи покинут 
ее, Грузия пока не в этой 
стадии, но, думаю, идет та
ким же путем. И это тоже 
обуславливает особую бли
зость р симпатию к венгер
скому народу.

— После публикации ре
зультатов выборов, после 
первых шагов парламента 
многие официальные лица от
метили, что в Москве к но
вому правительству теплое 
отношение, и нельзя прово
дить аналогию с балтийски
ми странами.

— Дело в том, что мос
ковская дипломатия стала го; 
раздо тоньше, совершеннее! 
После эпохи Громыко в дип
ломатии наступила новая эпо
ха. Новация заключена в по
казе поверхностной доброже
лательности, хороших лич
ных отношений, а на деле 
происходит совершенно иное 
—  осуществление экономиче
ских санкций. Это — новый 
стиль советской дипломатии 
как в отношениях с зарубеж
ными странами, так и с рес
публиками.

Я  бы не сказал, что у нас 
такие уж  хорошие отноше
ния, на деле этого пока не 
видно. На деле больше вид
на конфронтация.

— Горбачев выразил же
лание встретиться с вами. 
Что вы об этом скажете?

— У  этого вопроса слиш
ком много сторон, пока что 
мы его изучаем.

— Батоно Звиад, изменит
ся ли отношение Европы, 
стран мира к национально- 
освободительному движению 
в республиках, входящих в 
Советский Союз?

— На Западе пока что ве
дется только дискуссия во
круг этих вопросов. У  Буша 
есть оппозиция, которая ему 
говорит, — почему вы на 
стороне угнетателей, а не на 
стороне угнетаемых народов? 
В  моральном аспекте крити
куют Буша и его позицию, но 
он своими прагматическими 
и политическими соображе
ниями противопоставляет се
бя всему этому. Пока это 
так.

Если в политике Запада 
победит именно тот нравст
венный момент, который гос
подствовал во время прези
дента Рейгана, вот тогда, 
возможно, весы склонятся на 
нашу сторону. Пока что это
го не видно.

— Какое влияние окажет 
ирако-кувейтский конфликт 
на отношения между нами и 
центром?

— От того, как будет раз
виваться ирако - кувейтский 
конфликт, зависит многое, но 
пока неясно, как все это бу
дет развиваться. Безусловно, 
нас не радует чужая беда и 
мы принимаем ее близко к 
сердцу, но если дело дойдет 
до конфликта, тогда сближе
ние со странами Запада ста
нет интенсивнее, и советское 
руководство, наверное, на
много ослабит дискримина
цию, нажим на нас.

— Через 10 дней в Моск
ве начинается IV  Съезд на
родных депутатов. Поедут ли 
туда представители офици
ального правительства Гру
зии (кроме депутатов Гру
зии). На съезде одпнм из 
вопросов проходит вопрос о 
Союзном договоре. Собирае
тесь ли вы лично туда пое
хать?

— Наверное, не смогу. Ве
роятно, какая-то делегация 
поедет. Что же касается Со
юза федераций, где обсужда
ется вопрос Союзного дого
вора, то мы отказались в нем 
участвовать. Поскольку Гру
зия отказывается от участия 
в этом договоре, мы не при
нимаем участия и в обсуж
дении.

— Батоно Звиад, чхп слы
шно из Москвы по поводу 
изменений, происшедших в 
К Г Б  Грузии?

— Между руководством 
нашего и московского К ГБ  
ведется приблизительно та
кой разговор: пришло время 
нашего развода, — я гог 
рю их словами, как нам 
развестись: по-итальянски или 
по-американски? • Ссориться, 
или мирным путем? Мы 
им сказали, что цивилизо
ванные люди разводятся мир
но, и сейчас этот развод про
исходит мирно.

— Батоно Звиад, как Все
союзный комитет безопасно
сти расстается с той систе
мой, которая была внедрена 
до сих пор, что определен
ное крыло разведки входило 
в ведение К Г Б  Грузин?

—  Они вынуждены счи
таться с реальностью. Они 
видят, что здешний комитет 
им больше не будет подчи
няться, не будет по старин 
ке поставлять политические 
информации. Поэтому долж
на быть найдена какая-нибудь

форма мирных взаимоотно
шений с нами. Примириться? 
Когда жизнь вынуждает, на
до примириться. Их вынуди
ла жизнь к тому, чтобы они 
примирились. У них нет дру
гого выхода, старое время не 
возвратится, то время, когда 
тут был их верный раб и ис
точник информации. Вы  чи
тали интервью О. Хатиашви- 
ли? Там все сказано. Преж
них отношений больше не бу
дет. Между ними могут быть 
какие-то дипломатические от
ношения.

— Что обусловило нынеш
нее напряженное положение 
в Грузин?

—  Это обусловили сделан
ные нами шаги к незави
симости Грузии, проведение 
многопартий н ы х выборов, 
выборы национального пра
вительства.' Это вызвало та
кую страшную реакцию цен
тра и все то, что по инспи
рации центра происходит се
годня в Грузии. Вся эта не
разбериха и н с пирирована 
центром, в том числе — и 
эта голодовка. Об этом про-, 
рочески заявил Горбачев на 
второй день сессии. Полу- 

•чилось несколько рановато, 
это надо было сделать пост
фактум. Но он заранее знал, 
что в Грузии начнутся эти 
события и невольно прогово 
рился, опередил события во- 
времени.

—  Батоно Звиад, по-ва
шему, какие страны поддер 
жат Грузию в роли третьего 
государства?

—• Очень трудный вопрос. 
Сначала должно произойти 
изменение позиции офици
ального Запада. Они согла
совывают позиции друг с 
другом, все интегрированы. 
Как только изменится общая 
позиция, все нас поддержат.

— Батоно Звиад, в запад
ной прессе не раз отмеча
лось, что балтийские стра
ны высказывают недоволь
ство западным миром, не 

получая соответству ю щ е й 
поддержки, Считаете ли вы, 
что единственная причина 
этого — ирако-кувейт с к и й 
конфликт?

— Не только ирако-ку
вейтский конфликт. В  связи 
с этим вопросом и проблема 
разору ж е н и  я, проблемы 
ядерпого оружия с самого 
же начала связывались с 
этим вопросом. Ирако-кувей
тская проблема еще больше 
сблизила Запад и Советский

Союз. Надо сказать, усили
лись и наши позиции, ибо в 
такой ситуации стабилизация 
на Кавказе становится обя
зательной, как для одной 
так и другой стороны. Не 
скрою, что уже ,СШ А ставят 
вопрос об открытии в Тби
лиси консульства. Ведется 
разговор о строительстве во
енных госпиталей, в случае 
такой необходимости, для 
американских раненых.

— Батоно Звиад, в слу
чае подхода к кульминации 
ирако - кувейтского военно
го положения, не • появится 
ли шанс более легкого вы
хода из СССР? С допуще
нием нахождения Грузин в 
роли буферного государства?

— Нет, Грузия не пригод
на в роли буфера. Она мог 
жет стать плацдармом. Не
обходимостью стабильности 
в Грузии вызвано двоякое 
отношение империи к нам— 
душат нас блокадой, и в то 
же время выражают доброе 
расположение. Осторожная 
политика, я думаю. Запад
ные страны тоже заинтере
сованы в стабильности на 
Кавказе. На это указывает 
секретное совещание по во
просу о Грузии, которое не
сколько дней назад состоя
лось в госдепартаменте.

— Батоно Звиад, есть ли 
в Грузии ядерное оружие 
стратегического назначения?

— Нет, конечно.
— Батоно Звиад, если 

Грузия освободится, ей по
надобится ядерное оружие?

— Смотря, какой статус 
будет в будущем у Грузии 
и насколько она будет за
щищена межд^наро д н ы м  
сообществом, международ
ным правом, и насколько 
она будет включена в обще
европейский дом и процесс 
интеграции. Все зависит от- 
этого.

— Батоно Звиад, на
сколько реальным вы счита
ете строительство общекав
казского дома?

— Считаю, что это очень 
туманный и ненужный раз
говор. Прежде, чем говорить 
об общем доме, надо иметь 
свои дома. Когда бездомные 
люди собираются и начина
ют говорить о каком-то об
щем доме — это утопия и 
фантазия. Прежде все долж
ны иметь собственные дома, 
пока каждый пусть подумает 
о своем доме и присмотрит 
за ним.

^ ак известно, пресс-конференция, ш 
оторой и было записана эта беседа с Председателем ВС

8 лекаЙ я" 51 3виадом Гамсахурдиа, состоядаыхарактерно для сегодняшней бурно: 
общественно - политической жизни, с тех пор многое ж  
меннлось. Тем не менее, мы публикуем эту беседу 
считая, что она, бесспорно, будет интересна нашему чи 
тателю, ибо дает возможность понять тот политически! 
курс, который взят нашим Верховным Советом.

НУЖНО СПОКОЙСТВИЕ 
И Е Д И Н Е Н И Е

Сегодня ■ Грузии сложилась чрезвычайно напряженная 
обстановка. Почти ежедневно проводятся митинги, тут и там 
начинаются голодовки, выдвигаются те или иные требова
ния... Нечего и говорить, что грузинскому парламенту и 
новому правительству республики постоянно приходится в 
<>язи с зтим отвлекаться от самых злободневных вопросов., 

родним из которых является сложнейшая ситуация, сложив
шаяся в Самачабло, где Верховным Советом Республики Гру
зия объявлено чрезвычайное положение и введен комен
дантский час.

Информация, которая посту
пает оттуда от находящихся 
или находившихся там отдель
ных лиц, от тех же корреспон-: 
дентов республиканского те
левидения, радио, прессы, ко
нечно же, может накалить и 
без того конфликтную ситуа
цию, возбудить народ. Поэто
му средства массовой инфор
мации зачастую воздержива
ются от публикации этих до
вольно противоречивых сооб- 

^  щений, а также информации 
' о конкретных действиях руко

водства республики. В резуль
тате может создаться впечат
ление, что правительство Гру
зии не принимает никаких 
мер, сидит сложа руки. На са 
мом деле парламент и прави
тельство делают все, чтобы 
в ы п р авить положение в 
регионе, чтобы ситуация кон
тролировалась Министерством 
внутренних дел Республики 
Грузия и назначенным им ко
мендантом. Одно из доказа
тельств этого —  телеграмма, 
посланная IV  Съезду народ
ных депутатов СССР, Прези
денту СССР г-ну Горбачеву и 
министру енутре нм и х дел 
СССР г-ну Пуго, которую 
позавчера зачитал по Грузин
скому телевидению депутат 
Верховного Совета- Республи
ки Грузия Автандил Имиадэо. 
Вот ее текст:

«Хотим обратить еаше вни
мание на тот факт, что после 
Узурпации власти сепаратиста
ми в т. н. Южной Осетии —  
проведения ими антиконститу
ционных выборов и провоз
глашения самозванной совет
ской республики, Верховный 
4 {*»ет Республики Грузия был 
вынужден упразднить Юго- 
Осетинскую автономную об
ласть, исходя из Конституции 
Республики Грузия.

Ситуация, сложившаяся на 
территории г. Цхинвали и 
Джавского района Грузии пос
ле объявления чрезвычайного

положения и введения комен
дантского часа, вынуждает нас 
обратить ваше внимание на 
то, что, согласно постановле
нию Президиума Верховного 
Совета Республики Грузия «Об 
объявлении чрезвычайного по
ложения на т е р р и  тории 
г. Цхинвали и Джавского рай
она» (о принятии которого бы
ли информированы соответст
вующие союзные органы), в 
регионе чрезвычайного поло
жения комендант назначается 
по приказу министра внутрен
них дел Республики Грузия, 
которому должны подчиняться 
силы, обеспечивающие охра
ну правопорядка, в том чис
ле и части внутренних войск 
МВД СССР. Однако командо
вание находящихся в регионе 
частей внутренних войск МВД 
СССР не дает возможности 
правоохранительным органам 
республики осуществлять воз
ложенные на них обязанности, 
расследовать факты зверско
го убийства четырех сотруд
ников МВД Республики Грузия 
в г. Цхинвали и арестовать 
преступников.

Внутренние войска МВД 
СССР ведут себя возмути
тельно. Они вступили в сго
вор с осетинскими экстреми-- 
стами, на постах стоят вместе 
с ними, проверяют и обыски
вают только грузинское насе
ление, превышают свои пол
номочия, отнимают табельное 
оружие у  сотрудников МВД 
Республики Грузия. Не выпол
няются предписания особого 
положения: опять проходят
бесконтрольно н е з аконные 
сборища и митинги экстреми
стов, «сессии» незаконного 
правительства с а м  озванной 
«республики», принимаются 
антиконституционные решения.

Исходя из этого, Президиум 
Верховного Совета Республи
ки Грузия требует:

1. Подчинить находящиеся 
• г. Цхинвали и ржевском  рай

оне внутренние войска МВД 
СССР Верховному Совету Рес
публики Грузия и назначенно
му МВД Республики Грузия 
коменданту Г. Шаламберидэе 
либо вообще вывести их от
туда.

2. Принять, меры для пресе
чения незаконной деятельно
сти самозванного «правитель
ства», арестовать преступни
ков. Ввести грузинскую мили
цию в г. Цхинвали и Джав6<ий 
район.

Если эти требования не бу
дут выполнены в ближайшее 
время, правительство Респуб
лики Грузия и ее народ при
бегнут к крайним мерам.

Председатель 
Верховного Совета 
Республики Грузия 

3. ГАМСАХУРДИА, 
Председатель 

Совета Министров 
Республики Грузия 

Т. СИГУА».

Сам текст телеграммы ука
зывает на то, что внутренние 
войска М ВД СССР туда были 
введены не по требованию 
руководства республики и не 
по его воле. Но сегодня, ког
да уже в Самачабло назначен 
грузинский комендант, поло
жение там постепенно стаби
лизируется и становится более 
приемлемым, более благопри
ятным... Кстати, в связи с бо
лезнью Г. Шаламберидзе 
комендантом этого региона 
назначен Гиви Кванталиани.

Таким образом, руноводст- 
всм республики принимаются 
все возможные меры для ре
шения этой и многих других 
насущных проблем Грузим. Но
вый парламент и правительство 
имеют поддержку абсолют' 
ного большинства населения. 
Об этом свидетельствует воз
росшая в эти дни редакцион
ная почта «Зари Востока». На
ши читатели призывают все 
политические силы Грузии за
быть старые противоречия и 
обиды и объединиться вокруг 
избранного народом много- 
партийного демократического 
парламента, дать возможность 
новому правительству работать 
в спокойной обстановке.

Мурадм АЛАШВИЛИ, 
Марина ЗУРИКАШВИЛИ.

ЗАЯВЛЕНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА НЕЗАВИСИМОЙ КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
Глобально сложная, а во 

многих сферах кризисная си
туация создалась в Грузии. 
Несмотря на крайнюю напря
женность, в республике после 
долгих лет . авторитаризма, од
нопартийного диктата и неис
числимых моральных, фи-
зичрскцу и мате р и а л ь- 
ных потерь, впервые про
шли многопартийные де
мократические выборы. Тео
ретически тогда настало нача
ло конца монополии комму
нистической партии, когда наш 
народ принял Закон о много
партийных выборах, а практи
чески конец этой монополии 
начался с подведением итогов 
демократических многопартий
ных выборов. На выборах до 
конца проявилась воля наро
да и одержала победу новая 
политическая сила.

Компартия Грузии сэ своей 
депутацией ' заняла твердую

национальную позицию в пар
ламенте республики, что наш
ло отражение в горячей под
держке принимаемых им ре
шений.

Консолидирующая позиция 
независимой компартии Гру
зии наполнилась новым содер
жанием в решениях завершив
шегося недавно учредительно
го съезда независимости пар
тии, что получило отражение 
в одном из обращений Ком
партии к политическим парти
ям и общественно - полити
ческим движениям Грузии.

Фактическая и юридическая 
независимость компартии Гру
зии, по нашему глубокому 
убеждению, должна была выз
вать только позитивную реак
цию со стороны всех суще
ствующих политических сил. 
Однако не всегда так бывает. 
Все политические силы нахо

дятся как бы в оппозиции к 
независимой компартии Гру
зии, не желают видеть ее на
циональное содержание, что 
предвещает новую волну про
тивостояния, -и это не может 
не способствовать продвиже
нию на политической арене 
тайных и явных сил с их- им
перскими и деструктивными 
амбициями.

Независимость всегда порож
дает много проблем, и на этом 
фоне представляется нетерпи
мым, совершенно неприемле
мым отношение, проявляемое, 
особенно в последнее время, 
определенными силами к пар
тийным учреждениям и со
трудникам.

Мы обращаемся к победив
шему в многопартийны к выбо
рах блоку, облеченному дове
рием народа парламенту, дру
гим политическим силам рес
публики с призывом выяснять

все спорные вопросы на осно
ве откровенного диалога и 
конструктивного взаимного со
трудничества.

Мы, члены независимой ком
партии Грузии и депутаты, из
бранные от компартии,— боль
шая национальная сила, и не 
считаем себя оппозиционной в 
отношении какой-либо другой 
политической силы, за исклю
чением имперских, раскольни
ческих сил.

Грузию спасет благоразумие, 
взаимная терпимость и истин
ное осознание своей причаст
ности к уделу Матери Божьей. 
Призываем всех: помните обо 
всех, помните друг о друге, 
помните о нашей высшей це
ли, и будем общими силами 
строить независимую, демо
кратическую, х р и с тианскую 
Грузию.

Пресс-центр независимой 
компартии Грузии.

Пленум Центральной контрольной комиссии коммунистической партии Грузии
Состоялся первый пленум 

избранной X X V III съездом 
коммунистической партии Гру
зии Центральной контрольной 
комиссии.

Пленум открыл председатель 
Центральной контрольной ко-

миссии компартии Грузии Сер
ого Ригвава.

Пленум утвердил статус чле
на и члена президиума Цент
ральной контрольной комис
сии компартии Грузии. Были 
определены также основные

направления деятельности ко
миссии.

Пленум рассмотрел органи
зационные вопросы. Замести
телями председателя Цент
ральной контрольной комис
сии компартии Грузии избра

ны Элгуджа Качкачишаили и 
Шалва Цагареишвили.

Избран президиум в соста
ве 13 человек,

Пресе-центр ЦК КП Грузии, 
ИА «Сакартвело».

Съезд Демографического общества Грузии
Поздравительное письмо на имя первого съезда Демо

графического общества Грузин от Католикоса-Патриарха 
Всея Грузии, Святейшего и Блаженнейшего Илии II участ
ники состоявшегося 15 декабря в Тбилиси форума встре
тили овацией.

И это понятно —  ведь чле
ны общества восприняли его 
как высшую оценку езоей дея
тельности. О  ней в своем от
четном докладе рассказал пер
вый заместитель председателя 
правления Демографического 
общества Грузии Илья Беги- 
ашвили. Он отметил, что в 
своей работе на благо грузин
ского народа организация опи
рается исключительно на нор
мы международного права, 
действует с учетом прав чело
века. В то же время оратор от
метил, что вот уже шесть ме
сяцев по вине прокуратуры 
республики парализована дея
тельность организации. Дело а 
10 М, что бухгалтерские доку
менты работы за первые пять 
месяцев нынешнего года нахо
дятся ■ правоохранительных

органах, без гласного объясне
ния, в каком правонарушении 
обвиняется организация. Б> 
лее тего, прокуратурой задер
жан выход газеты «Эрис си- 
они», издаваемой Демографи
ческим обществом. Не разъя
снена причина и этого столь 
строгого решения прокурату
ры. Было также заострено 
внимание на необходимости 
проведения в республике еди
ной демографической полити
ки.

На съезде основное внима
ние было уделено внесению 
изменений в устав Демографи
ческого общества Грузии, ко
торые в целом направлены на 
деполитизацию организации. В 
связи с этим возникла дискус
сия о месте и деятельности 
созданной при обществе на

циональной партии. ВвиЬу того, 
что она первой в Грузии была 
организована лишь только для 
участия в выборах и не явля
ется политической организа
цией, съезд решил ее не 
упразднять. Однако руководи
телям Демобщества запреще
но участвовать а какой-либо 
политической партии или ор
ганизации. Этот запрет к® рас 
пространяется на рядовых 
членов Демографического об
щества Грузии, которые могут 
участвовать в любом полити
ческом движении.

Президентом Демографиче
ского общества Грузии избран 
Михаил Курдиани, вице-прези
дентами избраны Илья Бе- 
гиашвили и Коба Джмбгашвили.

Делегаты съезда приняли 
резолюцию, ■ которой одобри
ли решение Верховного Сове
та Республики Грузия об 
упразднении Юго-Осетинской 
автономной области.

ИА «Сакартвело».

В НЕЗАВИСИМОМ СОЮЗЕ 
ЖУРНАЛИСТОВ ГРУЗИИ

Состоялось заседание се
кретариата Независимого 
союза журналистов Грузии, 
поддержавшее принятый 
Верховным Советом Рес
публики Грузия Закон об 
упразднении Юго-Осетии- 
сксй облает#^

В связи с этим секретариат 
призвал работающих на тер
ритории бывшей автономной 
области журналистов упразд
нить свое областное отделе
ние и создать региональную 
организацию журналистов Са- 
мачабло, которая должна спо
собствовать восстановлению и 
укреплению т р а д ициоиных 
дружеских отношений.

Секретариат принял реше
ние перечислить % фо^д воз
рождения Самачабло пять ты
сяч рублей..

ИА «Сакартвело».

От Центральной 
избирательной 

комиссии
Председателей окружнь 

избирательных комиссий №Ь 
103, 106 и 121 Георгия Д ж 1 
нория, Кунецалу Тарба, Он 
ла Джиоева просим срочн 
представить в Центра л ь н у  
избирательную комиссию ф| 
найсоаый отчет об израсх 
дованных средствах, соо 
аетствующие документы 
перечислить оставшуюся су: 
му на счет №  084122204 Ццн 
ральной избирательной коми 
сии в Жилсоцбанке Реслубл 
ки Грузия.

Н а з н а ч е н и е
Совет Министров Респуб- 

|жки Грузия назначил Арчила 
Георгиевича Мвнджгалвдэе 
директором Национальн о г о  
Информационного агентства 
«Сакартвело».

*  *  *

Арчил Георгиевич Манджга- 
ладзе родился в 1943 году, в 
гор. Тбилиси, грузин, беспар
тийный. В 1960 году окончил 
среднюю школу. С 1965 года, 
по окончании Грузинского 
сельскохозяйственного инсти
тута, ведет журналистскую 
деятельность. Работал в  Гру
зинском телеграфном агент- 
став переводчиком, стилис
том, стершим редактором в 
Республиканском комитете на
родного контроля, редактором 
группы изданий политической 
литературы. В последнее вре
мя работал стилистом в газете 
«Сакартшелос Республика* и 
Информационном агентстве 
«Сакаргве/ю».

Женат, отец троих детей.

X  р о н и к (
Совет Министров Р 

лики Грузия освободил 
арда Ивановича Кандел 
обязанностей директора 
ционального информац 
го агентства «Сакартвв/ 
связи с переходом на / 
работ/.
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«Пребывающий в любви, 
пребывает в Боге»

Снова Томур Чхеидзе в Ленинграде. На этот раз одни 
без Столь любимого нами театра имени Марджанишвили, 
одарившего нас удивительными спектаклями но время га
стролей, в числе которых был «Отелло» Шекспира, вернув
ший нам веру в то, что трагедия на сцене— не только ле
генда прошлого, но и современному театру она под силу.

Тогда мы еще переживали 
увлечение производственной 
драмой, наивно ставя себя в 
святочные ситуации человека 
со стороны или благородно 
отказывающегося от кварталь
ной премии. Тогда нам каза
лось, что, посмотрев полити
ческую драму из времен ре
волюции, мы как бы сами 
приняли участие в политичес
кой борьбе и возвысились, хо
тя бы в собственных глазах, 
забыв о повседневности. Та
ким образом, мы шагали в но
гу с современностью, скрывая 
а тайниках души свою тоску 
по подлинным человеческим 
страстям, надеясь, что тоска 
эта когда-нибудь пройдет.

Темур Чхеидзе, поставив 
«Коварство и любовь» Шилле
ра на сцене Большого драма
тического театра имени Горь
кого, превратил нашу тайную 
тоску а яростную жажду под
линных чувств и бесстрашно 
повал нас к  высотам, кото
рые, к нашей чести, мы пре
одолели, припав с жадностью 
к чистейшему источнику тра
гической красоты и правды.

Шиллер на сцене БДТ ни
кого .не удивил. В этом 
справедливо увидели продол
жение благородной тради
ции. Спектаклю суждено было 

- войти в историю благодаря 
и великим актерам, играющим 
в нем, и политически обна
женным страстям.

С  университетских времен 
мы помним высказывание Эн
гельса о том, что «Коварство 
и любовь» есть первая не
мецкая политически - тенден
циозная драма». .Тенденция 
спектакля Т. Чхеидзе а том, 
что любовь, отношение к 
ней —  есть высшая и един
ственная мера всему, защита 
от враждебного мира, живу
щего по иным законам.

Постановочная группа спек
такля явила идеальной сла
женности каартет, где вирту
озна не только первая скрип
ка режиссера, но и все ос
тальные участники. Высочайше
го духа эмоциональная музы
ка Д . Туриашвили создает во 
истину божественную ауру 
спектакля.

За счет выпущенных сцен 
и текста спектакль мог бы 
показаться фрагментарным, но 
этого не проис/одиг, ибо в 
конечном итоге он склвДьЛ'а1 
етея в удивительной красоты 
моэаику, строгую живопись 
которой создает Ш. Схиртла- 
дэе, сочинив дивную партиту
ру пластической жизни всех 
персонажей.

В космически безбрежном 
пространстве, заданном сце
нографией Г. Алекси-Месхи- 
швили, кажется, таится опас
ность. На заднем плане — 
таинственный механизм, от
меряющий вечность, трагиче
ский образ земного пребыва
ния человека. Но у каждого 
своя единица времени,” кото
рую не е состоянии измерить 
этот примитивно сработанный 
механизм. Й великое множе
ство свечей в нарядных кан
делябрах, раскошных люст
рах, простых подсвечниках, 
которые • мысленно заставляют 
ощущать себя то в храме, то 
в роскошном дворце, то в 
тюремном каземате.

Ёомантично-символична экс
позиция спектакля. Секре
тарь Президента Вурм с по

вадками и взором дьявола и 
при этем с красными кресть
янскими руками выбившегося в 
люди плебея, склонился, ка
жется, над преисподней, при
слушиваясь, что там творит
ся. Затем подняв люк, исче
зает он в ней, чтобы появить
ся в жилище Миллеров с бу
кетом чайных роз, неприятно 
раздражающих глаз своим 
цветом —  измены и несчастья. 
Вурм далеко не молод, на 
нем печать отверженности и 
одиночества. Его огромный 
лоб хочется назвать челом, 
ибо в иной ситуации он мог 
бы принадлежать мыслителю. 
А. Толубеев создает много
гранный трагический характер 
несостояашегося чело в е к а ,  
ставшего неправедником, на
деланного демониче с к и м  и 
страстями, сумасшедшей пле
бейской гордостью, умом, 
честолюбием. И господ^ его к 
тому ж е  наделил сердцем. 
Вурм-Толубеев, досконально 
изучивший все правила при
дворных игр, человек, без ко
торого двор не может обой
тись и в устах которого эбра- 
щение к Президенту «вечный 
раб вашей милости» звучит 
как дерзость, потеряет голо
ву от безнадежной любви, 
чем успешнее он будет вести 
интригу, казалось бы на поль
зу себе, тем более он будет 
напоминать предавшего Хри
ста Иуду.

Луиза и Фердинанд почти 
не покидают сцены. На. их 
глазах вершат над ними суд 
нечистивые демоны. Они зна
ют, что обречены. Превосход
ный дуэт молодых актеров 
Е. Поповой и М. Морозова. 
Тихая, не бросающаяся а гла
за, полная живой прелести 
одухотворенная красота Е. По
повой по мере развития дей
ствия завораживает. Ферди
нанд Морозов —  олицетворе
ние его слов, обращенных к 
Луизе: «Я — твой ангел-хра
нитель». .

Но режиссер отнюдь не ли
шает их земного начала. Ф ер 
динанд теряет обличив анге
ла со всеми, кроме Луизы. 
Он —  любящий сын в сце
нах с отцом, благодарнейший 
из людей —  а сценах с леди 
Мильфорд, и типичный немец
кий бурш в сцене с фон Каль- 
бом.

Не менее земного начала 
и у Луизы— Поповой, которое 
в полную меру проявляется 
в апартаментах леди Миль
форд.

По-новому решена в спек
такле известная проблема _ от
цов и детей; выявлена кров
ная, душевная связь, а не 
заштамповашшиеся от долгого 
употребления разногласия.

В. Ивченко играет Миллера 
в .высоких романтических тра
дициях. Аскатичний, напоми
нающий протестантского про
поведника, временами он 
преображается в  сурового 
библейского старца. Далекий 
от всего, кроме Луизы и му
зыки, он воплощает собой 
«глас вопиющего е пустыне». 
Законченность образа, его 
трагизм оттеняет фрау Мил
лер —  Н. Усатоев, сознатель
но оказавшись на втором 
плане.

На втором плене оказыва
ется и Камердинер —  Л. Не- 
ведомский, поведавший веч
ную на все времена историю

об угоняемых на бойню сы
новьях, обреченных на смерть 
в чужих странах.

Уравненный горем с Мил
лером и Камердинером ока
зывается и Президент. К. Лав
ров , проживает на наших гла
зах целую жизнь. Прирожден
ный царедворец, хитроумный 
политик, удачливый заговор
щик, он сам вымостит себе 
дорогу на Голгофу, вступив а 
сделку с Вурмом. Сделка эта 
обернется неимове р н ы м и  
страданиями. Лавров очело
вечивает своего героя, в фи
нале превращаясь в обезумев
шего короля Лира, прозрение 
которого будет куплено смер
тью сына. Тайный глава тай
ной полиции, привыкший ви
деть пытки, он не придаст 
значения, когда в страшньр 
конвульсиях будет биться сын, 
грозя ему разоблачением. Уг
роза станет для него важнее 
состояния сына, и оттого столь 
страшен и непредсказуем в 
финале Президент.

Вопреки сложившейся тра
диции сыгран А. Пустохиным 
и фон Кальб. В нем нет ни
чего комического. Пред нами 
повзрослевшие Розенкранц и 
Гильденстерн, соединенные в 
одном лице царедворца на 
все времена.

Необычной предстанет в ис
полнении А. Фрейндлих леди 
Мильфорд, всесильная фаво
ритка. Красавица, сошедшая 
с полотен Гейнсборо, но со
шедшая не плавно, как бы ей 
подобало, но в стремительных 
сумасшедших ритмах, в  кото
рых она пребывает на про
тяжении всего спектакля. Ее 
.удел — одиночество и несча
стливая любовь: отсюда ее
нервозность, вначале прини
маемая за капризы. Ее един
ственная опора — горничная 
Софи (актриса Е. Перцева). 
Обреченность леди Мильфорд 
чувствуемся во всем: и в том, 
как она каким-то воровским 
движением хватает ладонь Лу
изы, чтобы прочитать на ней 
линию любви, и в том, что 
нет никого у нее, кроме Со
фи. Темур Чхеидзе вопреки 
Шиллеру обрекает ее на 
смерть. В спектакле нет сце
ны прощания миледи с обо
жающими ее  слугами. Она бе
жит из герцогства, но мгно
венно появляющиеся перед 
ней молодые люди, преграж
дают 'ей дорогу. Ее история, 
как, впрочем, и застывшей в 
ужасе Софи, закончена. Тра
гедия Шиллера поднята ре
жиссером на уровень мифа.

Однажды сузится огромное 
пространство сцены, угадет 
прежде невидимая стена, от
городив от всего и всех Луи
зу и Фердинанда, чтобы убить 
их. На миг неземной поцелуй 
сблизит их, и ду.ши их начнут 
возносится на небеса. И когда 
выпорхнет из Луизы ее бес
смертная душа, тело ее упа
дет, и она будет лежать, как 
прекрасная распятая розовая 
бабочка, над которой, словно 
белый ангел, будет стоять 
Фердинанд перед тем, как 
уйти за ней.

Мироздание рассыпалось 
на куски, устояла любовь. А 
душа обрела совершенство у 
обезумевшего от горя Пре
зидента, презревшего в себе 
Иуду Вурма, отрекшейся от 
всего земного леди Миль
форд, ибо, как сказано в Пер
вом послании Иоанна, «Бог 
есть любовь, и пребывающий 
в любви пребывает в Боге, и 
Бог в нем».

П О  З О В У  
ЗЕМ Л И

Галина КОВАЛЕНКО, 
г. Ленинград.

Артисты Руставского са
модеятельного театра гре
ков - понтийцев, функцио
нирующего при Дворце 
культуры металлургов, сов 
сем недавно вернулись из 
длительной поездки.

Уезжая в октябре е Москву, 
на I Всесоюзный фестиваль 
культуры и искусства греков 
СССР, они и не предполага
ли, что их путешествие про
длится так долго.

Три творческих коллектива 
из Грузии представляли гре
ческое искусство на фести
вале —  Дманисский ансамбль 
«Лира», танцевальная группа 
«Хорос» из Тетрицкаройского 
района и драматический кол
лектив из Рустави. Последний 
был единственным на фести
вале цельным. театральным 
коллективом, взявшимся за 
трудное дело популяризации 
греко - понтийской драматур
гии. Коллектив из Рустави при
влек к себе внимание и спе
циалистов, и зрителей своим 
оригинальным творческим ли
цом. И хотя а репертуаре те
атра пока еще не так много 
постановок, работа самодея
тельных артистов была оце
нена по достоинству. Они 
были признаны лауреатами 
художественного смотра гре
ческого искусства е СССР и 
в качестве поощрения за эту 
победу получили право со
вершить гастрольную поездку 
в Грецию. Это было одним 
из условий этого фестиваля, 
к которому было проявлено 
пристал ь н о е внимание со 
стороны греческого правитель
ства.

Контакты с исторической ро
диной у руставских артистов 
начались с того дня, когда на 
открытие - премьеру театра 
в Рустави приехал известный 
греческий драматург Стафис 
Евстафиадис, чью пьесу «Чуж
бина» артисты избрали для 
своего дебюта. Через некото
рое время е Рустави приехал 
с гастролями театр из Сало- 
ник «Фарос Понтион». И 
вот, наконец, у  наших артис
тов появилась возможность 
сделать ответный визит.

В составе многочисленной 
делегации участников фести
валя искусства греков л Мос
кве руставские артисты побы
вали в Афинах, Салониках.

—  Спектакли, показанные на 
земле нашей родины, прошли 
с большим успехом, —  рас
сказывает руководитель Рус
тавского театра Анести Топу- 
зис. —  Видимо, все дело в 
публике, такой внимательной 
и восприимчивой. Аплодис
менты зрителей стали лучшей 
оценкой нашей работы.

Затем участники и победи
тели фестиваля побывали и на 
Кипре, в крупнейшем городе 
Турции — . Стамбуле.

Алексей ЛОПАТЙН.

« Д О -Р Е -М И »-90
Под таким названием ■ 

Телавском районном Доме 
культуры состоялся кон
курс юных нсполннтелвй 
эстрадной песни.

В течение нескольких часов 
кокетливые девчушки и не в 
меру серьезные мальчишки, 
поочередно сменяя друг дру
га на сцене, демонстрировали 
свое исполнительское мастер
ство, наполняя своды здания 
звонкими детскими голосами. 
И не было конца всеобщей 
радости и веселью... Компе
тентное жюри выявило макси
мальные возможности участни
ков конкурса, определило его 
победителей. Им были вруче
ны ценные призы и дипломы.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ,
Ц(орр. «Зари Востока»).

ВСТРЕЧИ С АМЕРИКАНСКИМИ
С П Е Ц И А Л И С Т А М И

Из Соединенных Штатов Америки возвратился член-кор
респондент Академии медицинских тнаук СССР, член Нью- 
Йоркской академии наук, заведующий кафедрой инфекци
онных заболеваний Тбилисского государственного института 
усовершенствования врачей, руководитель республиканского 
протнеосепсисного центре, профессор Вахтанг Бочоришвили.

Корреспондент Информаци
онного агентства «Сакартве- 
ло» Давид РамииЗвили встре
тился .с  ученым и обратился 
к нему с несколькими вопро
сами. -1

—  БФоно Вахтанг, каким 
целям служил ваш визит .в 
С Ш А  и с какими впечатления
ми ’ вы оттуда вернулись!

—  Я  был командирован в 
Нью-Йоркскую академию на
ук как действительный ее 
член (маня избрали туда # 
прошлом году), чтобы присут
ствовать на очередной кон
ференции и, главное, для изу
чения работы этой старейшей 
ачедемин. Впрочем, ;;ел на
шлось гам гораздо больше.

Р 1;ью~Йоркской ахэдэмии 
ро..: ^оатываю^с* в основном 
. мы теоретической меди-
ц> ?,м. хотя вообще восьмо эьж- 

ме: Лчямологмя, общая па- 
топо. ня, микробиология, им
мунология и другие. Не гово
ря уже об общем естество
знании м теоретических дис
циплинах. Состоялась встреча 
с президентом Академии ме
дицинских наук г-ном Борон- 
дпс и вице-президентом этой 
академик г-жой Тейсмт. Я оз
накомил их е краткой исто

рией нашего противосепсисно- 
го центра, принципами и ре
зультатами работы, что вызва
ло большой интерес.

Во время беседы мы дого
ворились: ежегодно проводить 
грузино - американские, а по
том американо - грузинские 

мН<симпозиумы по актуа л ь н ы м 
вопросам сапсиса и тем са
мым подготовить почву для 
взаимного обмана специали
стами*

Следующая встреча состо
ялась с профессором Болд- 
вином. Мы с ним были уже 
знакомы По переписке. Ом ру
ководит превосходно осна
щенной и обеспеченной воем 
необходимым неврологичес
кой клиникой « крупнейшем 
медицинском в е н гр е  Нью- 
Йорка. Г-н Боядвин с боль
шим энтузиазмом воспри
нял наше соглашение с прези
дентом Академик медицин
ских наук о проведении сов
местных симпозиумов и охот
но согласилсв е них участво
вать.

Здесь для мечя был очень 
важен до предела сжатый 
«график» обследование и ле
чения больных. За исключе
нием особых случаев, ни од

ного больного не укладыва- 
ют в клинику до полного ла
бораторного исследования. Во 
время гломерулонефрита, на
пример, больной, находится в 
стационаре около семи дней, 
затем лечение продолжается 
на дому, что не только уде
шевляет его, но и снижает 
отрицательное воздействие 
т. н. «госпитализма» или пре
бывания в стационаре.

Встретились мы и с г-жой 
Фишер, старшим профессором 
инфекционной клиники. Бе
седовали о структуре инфек
ционных больниц в Нью-Йор
ке, принципах госпитализации 
и лечения. Если в хирургичес
ком стационаре внутренние 
инфекции составляют боль
шую проблему, то здесь эта 
проблема почти отсутствует.

Мы имели встречу также с 
коллективом кафедры терапии 
медицинского университета и 
стоматологического институ
та с Нью-Джерси.

У нас была продолжнтель- 
ма* * плодотворная встреча 
с г-исм Смедлом —  ректором 
Филадельфийского института 
«постоянного образования». 
Она дагз возможность под
робно рассмотреть все сто
роны наших будущих взаимо
отношений.

Я сделал такой вывод: глав
ное, чтобы мы здесь, а Гру
зии, создали комиссию с уча
стием представителем СШ А и 
предоставили нашей молоде
жи, особенно ев наиболее

способной, активной части, 
подготовиться, сдать на ан
глийском языке экзамены и 
получить междуна р о д н ы й  
диплом. Это проложит им 
путь в цивилизованный мир, 
и мы сможем открыть дверь 
в мировую медицину.

— Встречались ли вы  в Аме
рике с нашими соотечествен
никами!

—  Да, встречался, однако 
особенно хочу отметить мое 
пребывание у г-на Роберта 
Жвитиашвили, в доме которо
го я жил в Нью-Джерси. Ку
таисцы хорошо помнят его 
отца —  г-на Илью Же чтив
шем ли —  судебно -. медицин
ского эксперта города. Его 
брат Борис и сейчас живет 
в Кутаиси, мать, г-жа Арнике—  
то в Кутаиси, то а Нью-Йор
ке. Сегодня г-н Роберт Ж ви 
тиашвили, —  очень авторитет; 
иый и уважаемый человек в 
своей среде, он профессор 
кафедры терапии Института 
медицины и стоматологии уни
верситета в Нью-Джерси. Сте
ны его кабинета украшают 54 
диплома (в том числе Нью- 
Йоркской академии), но са- 
мым дорогим и важным он 
считает диплом американско
го врача. Задыхаясь в нашей 
системе, ом уехал в Америку 
17 лет назад, не зная англий
ского языка, лише н н ы й  
средств к существованию. Тот
час разуверившись в помощи 
богатых соотечастаанникоа, 
он принял почти фантастичес
кое решение —  самому про
ложить дорогу е этих тяже
лейших условиях. Америка 
есть Америка. Здесь умеют 
ценить работу, но и ничего 
не дадут, если ты не работа
ешь.

СТАТИСТИКА ТРЕВОГИ НАШЕЙ
За последнее время «кривая» преступле

ний в нашей республике еще резче взметну
лась вверх. Пожалуй, она никогда не подни
малась до такой отметки. По данным инфор
мационного центра МВД Грузим за 11 меся
цев текущего года зарегистрировано 17.122 
преступления; на 1.648 больше, чем за ана
логичный период -1989 года. Число тяжких 
преступлений увеличилось на 15,7 процента, 
умышленных убийств — на 25,4 процента, по

кушений на жизнь — на 13 процентов, телес
ных повреждений — на 3,5 процента, попы
ток изнасилования — на 15,6 процента.

Тяжелая ситуация сложилась в деле со
хранности государственного и личного иму
щества граждан. На 32,3 процента увеличи
лось количество угонов транспорта.

И хотя цифры эти говорят сами за себя, 
привадам все-таки несколько конкретных 
фактов, зарегистрированных в различных 
регионах республики.

Хони

ТОРГОВЕЦ
СМЕРТЬЮ

Из оперативных источников 
начальнику Хонского райот
дела внутренних дел майору 
милиции Мерабу Гергая ста
ло известно, что в Хони со
бирается пожаловать неиспра. 
вимый наркоман, причем не 
налегке, а с широким ассорти
ментом наркотиков, предназна
ченных для реализации. Га
стролер намеревается встре
титься с одним из своих зна
комых, отбывающим меру на
казания в исправительно-трудо
вом учреждении, расположен, 
ном в Хонском районе. Как 
только появилась эта инфор
мация, в кабинете начальника 
милиции собралась оператив
ная группа, в которую вошли 
сотрудники райотдела и ис- 
правительно - трудового учре
ждения.

...Вечером в парке было мно
голюдно. М. Гергая обратил 
внимание на незнакомого мо. 
лодого человека, одиноко си
дящего в укромном местеч
ке парка. Интуиция его 
не подвелв. Сотрудники мили
ции заинтересовались его лич

ностью, но документов при нем 
не оказалось. Привезли д рай
отдел. Скоро личность незна
комца была установлена. Им 
оказался сухумец Э. Накопил, 
при обыске у него обнаружили 
два пакетика опиума общим ве
сом 180 граммов и несколько 
шприцев. Пойманный с полич
ным, Накопия не растерялся и 
предложил стражам правопо
рядка взятку —  вот вам 4 ты
сячи, а мне верните товар и 
отпустите с миром.

Наркотики и те самые 4 ты
сячи рублей конфискованы. 
Против Накопия возбуждено 
уголовное д ело .•

Поти

КОНЕЦ ГАСТРОЛЯМ 
«ВЕЛИКОЛЕПНОЙ 

СЕМЕРКИ»
Телефон ответственного де. 

журного Потийского городско
го отдела внутренних дел не 
умолкал. Город взбудоражен. 
Кражи, грабежи, хищения... 
Взламываются склады' промто
варов, похищаются дорогостоя
щие товары, бесследно исче
зают машины. Только за три 
месяца — июль, август, сен

тябрь —  ущерб от краж со
ставил более 30 тыс. рублей.

По инициативе начальника 
горотдела внутренних дел бы
ла организована оперативная 
группа в состава начальника 
угрозыска майора милиции 
Г. Цитлидзе, оперуполномочен
ного этого отдела капитана ми
лиции А. Патарая, участковых 
инспекторов капитанов мили
ции У. Басилая и А. Милорава. 
К группе подключились также 
начальник профилактической 
службы майор милиции А. Ап- 
шилава и следователь Д. Да- 
витая. Согласно разработанно
му плану, группа приступила к 
обработке всех находящихся в 
горотделе материалов. Впро
чем, конкретных данных они 
не содержали. Разве только од
но стало ясно для сотрудников 
милиции: в преступную группу 
входят семь человек. Един
ственная нить, ухватившись за 
которую надо было размотать 
весь клубок.

Для начала решили произве
сти осмотр территории контей
нерного двора грузовой авто
станции, откуда заказчикам от
правлялись товары различных 
наименований. «Великолепная 
семерка» не раз совершала 
здесь кражи трикотажных изде
лий местной фабрики «Толиа»,

причем на значительную сум
му. Но их надо же было как- 
то вьиезти отсюда. Как! По 
соседству фирма «КАМаз». Вы
яснилось, что якобы без ведо
ма хозяев неизвестные пре
ступники воспользовались те
лежками, п р и н адлежащими 
фирме, а заодно прихватили с 
собой дорогостоящие строй
материалы и инструменты.

Очередной налет «семерки» 
был совершен на медицинский 
склад Потийского учебного 
центра воинской части, откуда 
похищен дефицитный товар, 
медикаменты, инструменты. 
Что на сумели забрать с со
бой, переломали, растоптали. 
Ущерб в общей сложности со. 
ставил более 15 тысяч рублей.

Окрыленные успехом, налет
чики устремилась к централь
ному складу техобслуживания. 
Здесь их внимание привлекли 
телевизоры и магнитофоны. 
Награбленное сложили в ма
шину, которую хозяин без при
смотра оставил около склада, и 
тронулись в путь. Однако да
леко не уехали. Все семеро — 
жители Поти Э. Янин, С. и 3. 
Березюк, Т, Баранов, О. Кара
ев, В. Моргунов и Т. Гваса- 
лия —  были задержаны опера
тивниками.

Несколько слов о том, где и 
как происходила реализация 
украденных вещей. Не зря го
ворят, что яблоко от яблони 
далеко не падает. Матери чле
нов банды— Полина Горбунова, 
Ирина Янина и другие по мере 
своих сил и возможностей по
могали сыночкам в их «много
трудном» деле: сбывали на
грабленное на улицах и база
рах.

Итак, семерка и их пособни
ки разоблачены и скоро пред
станут перед законом.

Гурам МГАЛОБЛИШВИЛИ.

БЛАГОРОДНАЯ МИССИЯ МОЛОДЫХ ХУДОЖНИКОВ
Интересную экспозицию предлагает любителям изобра

зительного искусства «Белая галерея» при обществе «Зна
ние». '

В эти дни здесь открылась 
й продлится до конца месяца 
выставка-продажа картин мо
лодых художников Джемала 
Абаишвили. Ники Цинцадэе, 
Гелы Лашхи, Георгия Мепис- 
цверидзе и Александра Лом- 
тадзе. Все пятеро —  студенты 
второго курса факультета мо
нументальной росписи Тбилис
ской академии художеств.. \

—  Первое впечатление ог
ромно, —  поделился своим 
мнением с корреспондентом 
Информационного агентства

«Сакартвело» известный ху
дожник Эмир Бурджанадзе.— 
В последнее время мы при
выкли хвалить друг друга. Од
нако сейчас я говорю совер
шенно объективно и откровен
но: меня радует профессио
нализм этих молодых людей. 
Это подлинно современная 
живопись. В предложенных 
ими работах представлены 
различные направления искус
ства —  коллаж, поп-арт. ис
пользована смешанная техни
ка исполнения. Всех пятерых

отличает свой собственный по
черк. Картины очень совре
менны, а главное, отображают 
грузинский дух. «Сын народа- 
мученика», «Вселенский плач», 
«Перипетии жизни», «Святой 
Илья», «Человек», «Древо же
лания»... Достаточно простого 
перечня, чтобы убедиться в 
том, какие темы волнуют и 
интересуют молодежь. Эти 
работы ярко свидетельствуют 
о том, что будущее грузинской 
живописи в надежных руках. 
У выставки одна благородная 
миссия, если картины будут 
распроданы, то по желанию 
авторов вырученная сумма бу
дет перечислена в «Фонд воз

рождения Самачабло». Тем 
самым молодые художники 
намерены внести свой посиль
ный вклад в благородное де
ло улучшения демографиче
ского положения этого , исто
рического ‘уголка Грузии и 
расселения в Самачабло жи
телей пострадавших от стихии 
районов.

ИА «Сакартвело».

На с н и м к а х :  во время 
осмотра экспозиции; работа 
художника Г. Лашхи «Цветоч 
ница».

Фото Рубена Рухкяна.

Чемпион
увеличивает

разрыв
В зале конгрессов фран

цузского города Лиона про
ведена двадцатая партия мат
ча на звание чемпиона мира 
по шахматам между Гарри 
Каспаровым и Анатолием Кар
повым.

Как и в большинстве пре
дыдущих встреч, соперники 
разыграли «испанскую пар
тию». Причем претендент из
брал в качестве защиты ва 
риант,. разработанный его 
секундантом —  международ
ным гроссмейстером Игорем 
Зайцевым» а на 18-м ходу 
приманил новинку. Но это не 
смутило чемпиона. Он начал 
атаковать необычайно агрес
сивно. Послед о в а л  каскад 
жертв, и вскоре оборона чер

ных фигур практически пала. 
Так, что в конце встречи 
белые, которыми руководит 
чемпион, не только вернули 
пожертвованные фигуры, но 
и получили солидную компен
сацию — две ладьи за коня.

На 41-м ходу Карпов при
знал свое поражение. Счет а 
матче стал 11:9  в пользу 
Каспарова. Теперь, чтобы ос
таться чемпионом, ему в ос
тавшихся партиях необходимо 
набрать всего одно очко. В то 
время, как претенденту —  
3,5. Очередная 21-я встреча 
гроссмейстеров перенесена на 
19 декабря. Последним тайм
аут взял Каспаров.

Тбилиси. Победу одержали го
сти со счетом 81 : 79 (44 : 37).

ТЕННИС. В Мюнхене прове
ден впервые организованный 
турнир Кубок «Большого шла
ма». Победителем стал аме
риканец Питер Сампрас, вы
игравший в финале у сооте
чественника Брэда Дищлбер- 
та —  6 :3 , 6:4,  6:2.

ФУТБОЛ. В матче чемпиона
та Греции «Олимпиакос» нанес 
поражение клубу «Панахаи- 
ки» — 6: 0. По два гола заби
ли Юрий Савичев и Олег Про
тасов, которым ассистировал 
впервые вышедший на поле 
в составе «Олимпиакоса» Ген
надий Литовченко.

Турнирная
орбита

ВОДНОЕ ПОЛО. На Канар
ских островах завершился ро
зыгрыш Кубка «Пяти наций». 
Первое место в нем завоева
ла сборная СССР.

БАСКЕТБОЛ. В очередном 
матче чемпионата СССР в Но
восибирске местный «Локомо
тив» принимал динамовцев
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ПОПРАВКА
В номере от 1.6 дека^0]  

1990 года в материале 
становление и с т о р ическс 
справедливости» в последнем 
абзаце пропущена строка. Аб
зац следует читать: «Предла
гаем сэкономленные в резуль
тате упразднения Юго-Осетин
ской автоно м н о й  области 
средства перечислить в фонд 
культурно - национальной ав
тономии проживающих в Гру
зии осетин».

ЧИТАТЕЛЯМ 
«ЗАРИ ВОСТОКА»

Следующий номер «ЗВ» вый
дет в пятницу 21 декабря. В 
связи с этим редакция счита
ет своим долгом принести из
винения перед читателями и 
дать необходимые разъясне
ния. Дело в том, что катастро
фически резкое снижение по
ставки бумаги в республику 
делает просто-напросто невоз
можным ежедневное издание 
газет. Поэтому меняется пе
риодичность «ЗВ», и она будет 
какое-то время выходит» лишь 
через день.

19 декабря 

Тбилиси

видео.,

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.00 — В полдень. 14.00 — 
Ииформац и о н н ы й  выпуск. 
16.10— Документальный фильм 
«Легко ям выть молодым». 
17.20 —  Программа мулы  
фильмов. 17.55 — Дня школь
ников. Я. Гогвбашаилм (к 
150-летию со дня рождения). 
18.15 —■ Для изучения истории 
Грузии. 11.35 — Объявления. 
18.40 —г Для школьников. 
«Качретобе». 19.15 — Хвала 
грузинской лоэо. 19.45 — На
ши гости. 20.00 — Моамбе. 
20.35 —■ Молодые «мечтате
ли» из «Хомлм». 21.00 — Вре

мя. 21.40 — Видео.,
0.10 — Хронике.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.35 — Грузинский докумен
тальный телефильм «Возвра
щение «Лело». 14.25 — Фильм- 
спектакль «Враги». 18.45 — 
Художественный телефильм 
«Остров Серафимы». 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Впервые на 
нашем экране. Художествен
ный фнльм «Шерлок Холмс 
в XX веке» (на грузинском 
языке). 22.10 — Грузинский 
художественный телефильм 
«Рекорд».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

4.30 — «120 мниут». 8.30 — 
«Не темной стороне Луны».

3-я серия. 9.35 — «Здравствуй, 
музыка!». 10.20 — Камера смот
рит • мир. 11.20 — Мульт
фильм. 11.30 — Клуб путеше
ственников. 12.30, 18.30, 21.00 — 
Время. 14.30, 0.35 — ТСН. 14.45
— Играет Э. Греч (екрипка). 
17.30 — Детский чае. 19.00 — 
Актуальное интервью. 19.10 — 
Мультфильм. 19.20 — Союз
ный договор — путь к согла
сию. 20.05 — Минуты поэзии. 
20.10 — «Все реки текут». Ху
дожественный телефильм. 3-я 
серия. 21.40 — Э. де Филиппо 
«Итальянские анекдоты». Пре
мьера фнльма-спектакля. 23.15
— Коллаж. 23.20 — «Ступени». 
0.50 — На чемпионате мнра по 
шахматам.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15 — Научно - популярный

фильм. 8.35, 19.35 — Природе- 
ведение. 3-й класс. Наши пу
шистые друзья. 9.05, 10.05 — 
Немецкий язык. 10.35, 11.35 — 
Литература. 7-й класс. Н. А. 
Некрасов «Мороз, . Красный 
нос». 11.05 — Заезды «Аль
таира». 12.05 — Сеанс повтор
ного телефильма «Жду и на
деюсь». 1-я серия. 17.00 — 
Мультфильм. 17.20 — Телесту
дии городов РСФСР. 17.45 — 
Концерт. 18.30 — Время. 19.00 
•— Коллаж. 19.05 — Поет Е. Го
товцева. 19.25 — Хоккей. Ме
ждународный турнир на приз 
газеты «Известия». Сборная 
Швеции — сборная КанадыА 
В перерыва (20.05) —  «Споко д ' 
ной ночн, малыши!». 21.40 ~  
На четвертом Съезде нерод
ных депутатов СССР.
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